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Morena, PT y Partido Verde sugieren nombres como Denise Maerker y Javier Solórzano para el evento.

Buscan perfiles con experiencia, conocimiento de temas de coyuntura, así como capacitaciones y ensayos.

Proponen a periodistas para
moderar debates presidenciales

EL UNIVERSAL.-                                      

Los partidos políticos han enviado
sus propuestas de moderadores para los
tres debates presidenciales a la
Comisión de Debates del INE. 

En el caso de Morena, PT y Partido
Verde, proponen a mujeres como Denise
Maerker, Yuridia Sierra, Michelle
Rivera, Carolina Rocha y Azul Arriaga,
y hombres como Javier Solórzano,
Genaro Lozano, Juan Manuel Jiménez,
Jaime Núñez y Juan Pablo Becerra.

Por otro lado, la coalición Fuerza y
Corazón X México, integrada por PAN,
PRI y PRD, sugiere a Azucena Uresti,
Pamela Cerdeira, Paola Rojas, Elisa
Alanís y Hania Novell para las mujeres,
y a Carlos Loret de Mola, Manuel
Feregrino, Leonardo Curzio, Leo
Zuckerman, Manuel López San Martín
y Juan Pablo de León para los hombres.

Por lo que los requisitos para ser
moderador de los debates presidenciales
serían;

Los perfiles deben contar con una tra-
yectoria comprobada en el ejercicio
periodístico o el análisis político, expe-

riencia en la conducción de programas
noticiosos, de debate o de análisis políti-
co en medios electrónicos o internet,
conocimiento de los temas de coyuntura
nacional, disponibilidad e interés en el
proceso, compromiso de participar en
capacitaciones y ensayos, así como

involucrarse en los trabajos de planea-
ción del debate. 

Además, no deben haber sido sancio-
nados por sentencia o determinación
firme por Violencia Política contra las
Mujeres en Razón de Género o estar ins-
critos en el Registro Nacional de

Personas Sancionadas por violencia
política.

El último debate presidencial, cele-
brado el pasado 2 de junio, atrajo a una
audiencia televisiva de más de 21 millo-
nes de personas en México, convirtién-
dose en el programa más visto del año
hasta el momento. 

Esta alta audiencia reflejó el interés
del público en conocer las propuestas
finales de los candidatos rumbo a las
elecciones del 6 de junio. 

Además, el debate generó un gran
impacto en las redes sociales, con más
de 3 millones de tweets relacionados
con el evento.

Entre los temas más discutidos estu-
vieron la economía, la seguridad y la
corrupción, con los candidatos presen-
tando cifras y estadísticas para respaldar
sus argumentos. 

Por ejemplo, se abordó el tema del
crecimiento económico, con datos que
mostraron un aumento del 2.7% en el
primer trimestre del año, pero también
una pérdida de más de 12 millones de
empleos. 

Proponen a mujeres como moderadoras para debates presidenciales por

distintos partidos políticos.

1/Local1/Local

En EscenaEn Escena

InternacionalInternacional

1/Deportivo1/Deportivo

Bloquean Refinería
con militares

Pierde Tigres ante
el Toluca 2-1

Llega ayuda aérea a
Gaza por parte de

Estados Unidos

Investiga FAA 
incidente de avión

de Karol G

EL UNIVERSAL.-                                     
La candidata presidencial de la coali-

ción Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum, dijo que los elementos de la
Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) seguirán en las calles hasta que
sea necesario.

En el segundo día de campaña, y cuyo
objetivo es recorrer los 400 distritos del
país, la abandera de Morena, PT y PVEM
fue cuestionada por medios de comuni-
cación sobre su estrategia de seguridad y
señaló que no se puede sacar a los ele-
mentos del Ejército, ya que se dejaría en
desamparo a los municipios que los nece-
sitan.

Reiteró que sería irresponsable decir
que "mañana" la Sedena dejará las calles.

"El Ejército [será] hasta que sea nece-
sario porque hay lugares y municipios
donde si se retira la presencia de la
Sedena, pues se deja en el desamparo, no
podemos nosotros decir que mañana el
Ejército, que ya tiene constitucionalmente
esa función, antes no la tenía, deje de hac-
erlo. Es importante que permanezca hasta
que sea necesario", destacó.

Mientras tanto, la exmandataria capi-
talina mencionó que, en sus propuestas a
implementar, en caso de llegar a la
Presidencia, es consolidar la Guardia
Nacional y que tenga presencia en las car-
reteras y que sea el primer respondiente
en cualquier caso, pero en coordinación
con las policías estatales.

Exhortó al Poder Judicial para que
colaboré en la pacificación del país, ya
que no puede dar amparos al por mayor.

"Lo que colocó a México en una
situación en donde aumentaron los homi-
cidios fue la guerra contra el narco declar-
ada por Calderón, donde además puso al
frente de esa guerra a un hombre que hoy
está preso en Estados Unidos por tener
vínculos con el narcotráfico".

Añadió que implementará dos progra-
mas Barrio Adentro y Jóvenes Unen al
Barrio, los cuales lanzó en la Ciudad de
México y sacaron a 11 mil jóvenes de la
delincuencia.

En tanto, Sheinbaum contradijo a
Xóchitl Gálvez, quién señaló que hay un
México con miedo; y dijo que tendría
temor de que regrese la corrupción.

EL UNIVERSAL.-                         
Xóchitl Gálvez Ruiz nació en el

pueblo de Tepatepec, Hidalgo, en un
hogar en cuyo seno creció en un ambi-
ente de discriminación femenina, con un
padre indígena que era alcohólico y
machista y que violentaba constante-
mente física y emocionalmente a las
mujeres de la familia.

La hoy candidata presidencial de la
alianza opositora enfrentó los prejuicios
de su progenitor, que consideraba que las
mujeres no tenían derecho a estudiar, por
lo que no le fue fácil superar los obstácu-
los para llegar hasta preparatoria y luego
salir de su pueblo para cursar una carrera
universitaria en la Ciudad de México.

En sus estudios en la Facultad de
Ingeniería de la UNAM vivió en carne
propia el hostigamiento sexual de com-
pañeros y maestros, al igual que en su
primer empleo, donde fue víctima del
acoso de sus jefes.

Por esas experiencias, en su vida pro-
fesional, legislativa y política, la aspi-
rante a la Presidencia ha promovido
políticas públicas que garanticen la pari-

dad de género y sanciones para quienes
violentan a las mujeres y pisotean sus
derechos.

"No soy una mujer sumisa, soy una
mujer xingona", "Estoy convencida de
que, si las mujeres participan, este país
se va para arriba", son frases que Xóchitl
Gálvez expresa constantemente para
hacer patente su orgullo feminista.
Además, ha pedido a las mexicanas ser
protagonistas y definir la elección de
junio.

Xóchitl ha señalado que la mejor
manera de empoderar a las mujeres es
con su independencia económica: "No
hay manera de que las mujeres dejen la
vida de violencia si no tienen un ingreso
económico, pero para que puedan traba-
jar necesitan estancias infantiles, necesi-
tan escuelas de tiempo completo, necesi-
tan apoyos económicos para emprender
un negocio".

Recientemente se comprometió a
hacer valer la reforma a los artículos 38
y 102 de la Constitución, conocida como
3de3 contra la violencia hacia las
mujeres.

EL UNIVERSAL.-                            
El candidato presidencial de

Movimiento Ciudadano, Jorge
Álvarez Máynez, calificó como una
"payasada" el acto de la abanderada
del PRI, PAN y PRD, Xóchitl
Gálvez, quien se comprometió públi-
camente y ante notario público a no
desaparecer los programas sociales
del actual gobierno federal.

Álvarez Máynez afirmó que no
necesita recurrir a gestos extremos
como sacarse sangre para demostrar
su palabra y compromiso, ya que su
historia y su lucha por causas justas
hablan por sí mismas. 

Enfatizó que nunca ha votado a
favor de reformas a favor del gobier-

no anterior ni ha recibido finan-
ciamiento para su campaña, lo que le
permite caminar con tranquilidad por
las calles.

“No necesito hacer la payasada de
sacarme sangre, porque tengo pal-
abra y porque tengo historia y he
luchado toda mi vida por las causas
que son correctas. Porque nadie
puede decirme que voté una reforma
a favor de Peña Nieto”. expresó.

Durante un encuentro con jor-
naleros agrícolas en la comunidad
Miguel Alemán, en Hermosillo,
Sonora, el diputado con licencia
anunció que presentará sus propues-
tas de campaña en un libro titulado
"El libro del México Nuevo" en los

próximos días. 
A pesar de llegar al evento con

casi una hora de retraso, Álvarez
destacó su compromiso con la legali-
dad y su firme postura contra la
delincuencia, asegurando que nunca
ha incurrido en la ilegalidad ni ha
hecho pactos con grupos criminales.

El candidato hizo hincapié en la
importancia de presentar propuestas
sólidas y concretas para el país, seña-
lando que su libro contendrá las
ideas y soluciones que propone para
transformar a México. 

Además, resaltó su cercanía con
los jornaleros agrícolas y su compro-
miso de representar los intereses de
todos los sectores de la sociedad.

Seguirá el Ejército en
las calles: Sheinbaum

Claudia Sheinbaum se comprometió con la ciudad fronteriza para invertir en
distintos proyectos.

Soy una mujer xingona, 
no una sumisa: Gálvez

El 10 de septiembre del año pasado, la candidata opositora presentó el

Pacto de igualdad para que las mujeres gobiernen.

Llama Jorge Álvarez Máynez ‘payasada’ al pacto de sangre de Xóchitl

“No necesito hacer la payasada de sacarme sangre, porque tengo palabra y
porque tengo historia y he luchado toda mi vida”, expresó Álvarez Máynez.



nte la veda impuesta
por las autoridades
electorales, el presi-
dente Andrés Manuel
López Obrador
enfrenta la disyuntiva

de cómo llenar las tres horas diarias de
la Mañanera, sin ataques ni recuento
de obras.

Este viernes, dio a conocer una lista
de 16 puntos de “algunas de las cues-
tiones que los criterios jurisdiccionales
han determinado que no se pueden
realizar durante actos de gobierno o
conferencias de prensa como las
mañaneras, con la aclaración de que
esta lista es enunciativa más no limita-
tiva”, según el documento proyectado
en la pantalla del Salón Tesorería.

Es un compendio de diversos crite-
rios que, siendo sinceros, no los
respetará. Aquí unas perlas:

• La información que se difunda
como propaganda gubernamental
deberá tener carácter institucional y
tendrá que abstenerse de incluir frases,
imágenes, voces o símbolos que
pudieran ser constitutivos de propa-
ganda política o electoral, o bien ele-
mentos de propaganda personalizada
de servidor público alguno.

• En cualquier momento de las con-
ferencias, incluido el periodo de pre-
guntas y respuestas, los funcionarios
públicos deberán abstenerse de
difundir logros de gobierno, obra
pública e, incluso, emitir información
dirigida a incidir en las preferencias
electorales de la ciudadanía.

• Los mensajes no deben aludir a
alguna plataforma política, proyecto
de gobierno o proceso electoral.

• Los mensajes no pueden
emplearse para influir en las preferen-
cias del elector; y, por tanto, no pueden
tener muestras de apoyo o atacar a una

candidatura, partido político o coali-
ción.

• La Sala Superior ha considerado
que el presidente no puede válida-
mente ni debe realizar expresiones
externando su opinión a favor o en
contra de los partidos políticos, ya que
constituyen manifestaciones que con-
tienen un mensaje claro de posi-
cionamiento político y electoral a
favor de un partido y en contra de las
acciones o participación de otras
fuerzas políticas, lo que vulnera los
principios constitucionales de impar-
cialidad, neutralidad y equidad en la
contienda dispuestos en la norma fun-
damental.

Ojalá que la respete.
Por lo pronto, para llenar espacios y

no dejar vacíos, planteó que dedicará
al menos 20 minutos al día a hablar de
personajes históricos, como Hidalgo,
Morelos, Juárez, Villa, Zapata,
Madero y Lázaro Cárdenas.

Y para completar los otros 160 min-
utos, leerá partes de su libro más
reciente ¡Gracias! (editorial Planeta),
que comenzó a circular hace unos días.

El Presidente debe tener claro que
los mexicanos no leen, en su mayoría.
Y que las ventas de su libro no repre-
sentan un número real de lectores.

Por eso le urge hacer llegar su men-
saje de cualquier forma.

Según los datos más recientes del
Módulo sobre Lectura del INEGI, en
2023, el porcentaje de la población de
18 años y más, que lee, fue de 68.5%,
esto es 12.3 puntos porcentuales
menos que en 2016.

Ese estudio revela también algo
interesante: que la disminución de per-
sonas lectoras es gradual con la edad.

Esto quiere decir que de los grupos
de 18 a 24 y de 25 a 34 años, ocho de
cada 10 personas leen. Sin embargo,
en el grupo de 65 años y más, seis de

cada 10 personas son lectoras.
Y puntualiza: “Para los grupos de

18 a 24 y de 25 a 34 años, la lectura de
las páginas de Internet, foros o blogs
alcanzó 63.0 y 52.5 %, respectiva-

mente, mientras que la lectura de
libros fue menor, con 54.2 y 46.8%,
respectivamente”.

Si ya de por sí estaba agotado ese
modelo de “comunicación circular”,
en estos tres meses sobrevivirá de
manera artificial.

e ha dado el banderazo de sal-
ida de la carrera de una de las
elecciones más trascendentes
en los últimos años, ya que
está en juego la silla del
águila, así como la Jefatura de

Gobierno de la Ciudad de México, las
gubernaturas de Chiapas, Guanajuato,
Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco,
Veracruz y Yucatán; el Congreso de la
Unión, cuyas cámaras que lo integran son
la de los Senadores y la de los Diputados,
además de otros cargos de elección pop-
ular como las propias alcaldías en la
CDMX y en los referidos estados.

Según algunas encuestas, dentro de la
carrera presidencial va a la cabeza
Claudia Sheinbaum Pardo, candidata de
la 4T; le sigue Xóchitl Gálvez Ruiz, de la
coalición "Fuerza y Corazón por
México"; mientras que Jorge Álvarez
Máynez, aspirante de Movimiento
Ciudadano, empieza a calentar.

También arrancan los golpes bajos y
las guerras de algunos, hemos visto acon-
tecimientos muy pintorescos, como por
ejemplo a varios corredores de Morena
que los sacaron en tómbola como si fuera
una kermés, para luego desaparecerlos de
las listas, lo cual ha provocado varios
deshidratados que han tenido que tomar
algún suerito para reponerse.

Donde la carrera cada día no está tan
clara, es con la candidata de la 4T en la
Ciudad de México, Clara Brugada, lo que
hace que no tenga segura su victoria; por
el contrario, Santiago Taboada cada día
se hidrata más, ya que si bien es cierto
serán tres meses de una ardua competen-
cia, ésta sin duda será muy acalorada.

En algunos estados hay resultados
divididos para la coalición en el poder y
la oposición, como en Yucatán donde va
punteando Renán Barrera Concha, can-
didato de la alianza PAN-PRI-NA, que se
va despegando de Joaquín Díaz Mena
(Juancho) de Morena. Asimismo, en
Guanajuato la candidata de PAN-PRI-
PRD, Libia Denise García Muñoz Ledo,
lleva una ligera ventaja. En Jalisco,
parece que Pablo Lemus Navarro de MC
aventaja. En otras entidades federativas
como Chiapas, Morelos, Puebla y
Tabasco, Morena podría resultar triun-
fador; Veracruz está por definirse
después del legado de Cuitláhuac García
Jiménez.

También arranca la guerra de los anun-
cios y spots en radio y TV. Por su parte,
Claudia Sheinbaum puntualiza su estrate-
gia de cero impunidad, entre otros esló-
ganes. Xóchitl Gálvez asegura que hay
dos caminos: continuar presos del miedo
o ir juntos para que México logre vivir en
paz. El candidato Jorge Álvarez Máynez
buscará diferenciar a su partido de las
demás opciones que llaman "vieja políti-
ca".

Lo más importante es que para quien
gane, en ese momento apenas empezará
la verdadera competencia. Esta es la gen-
uina batalla, quien lo logre competirá
primero consigo mismo y después con
muchos actores políticos, y más, pues
gobernar al país, estados y municipios no
es nada fácil.

Además, la carrera será muy emo-
cional, habrá ganadores y perdedores,
emociones partidistas, miedos y frustra-
ciones, aquí se verá la verdadera esencia
del líder político que logre la victoria,
recordando la frase de Martin Luther
King: "debemos buscar una integración
basada en el respeto mutuo".

Por último, es importante recordar que
el trofeo no debe ser el botín político que
puede representar ganar los respectivos
cargos de elección popular, sino precisa-
mente lograr el poder para trabajar por
MÉXICO, pues nuestro país es más
grande que cualquier competencia.

o que cada mañana se
dice en Palacio Nacional,
es escuchado también en
el otro lado del mundo y
analizado por los líderes

con influencia global. Con toda seguri-
dad arriba de nuestra frontera norte los
mensajes emotivos y los reclamos lle-
gan amplificados con caja de resonan-
cia.

Parece ser que el único que no
entiende esto es el mismo presidente de
la república.

De nada sirve enviar abrazos y apa-
pachos al presidente Biden si por otra
parte en sus “mañaneras” reparte insul-
tos e improperios a su gobierno. Los
códigos culturales existentes en ambos
países son radicalmente diferentes. Para
la idiosincrasia anglosajona los sim-
bolismos no cuentan, -ni las buenas
intenciones-, cuando existen mensajes
directos. Hay un choque cultural evi-
dente.

Sin embargo, la diplomacia norteam-
ericana es tan profesional que
aprendieron a jugar con el doble discur-
so de los mexicanos y lo hacen tan bien
que aquí se los creemos. Nos mandan
mensajes oficiales de que “todo está
bien”, pero por otra parte filtran infor-
mación a la prensa.

Por ello el futuro de nuestra relación
con Estados Unidos se ve incierto.

Dando una interpretación simplista a
la “Teoría del caos”, -a la que pertenece

el paradigma del “efecto mariposa”-,
dice que cuando hay dos sistemas
actuando de forma paralela, una
pequeña variación en uno puede gener-
ar efectos impredecibles en el todo. De
este modo podríamos entender que en
un mundo que evoluciona hacia la
búsqueda de la transparencia, -así como
a la pretensión del orden y la certidum-
bre-, es que acciones aparentemente
pequeñas e ilógicas, que parecen ser de
alcance local, -como las que realiza el
presidente López Obrador en sus
mañaneras-, pueden desencadenar en el
extranjero efectos de impacto impre-
decible para el mismo presidente, así
como para México.

El presidente parece no entender la
dinámica del mundo de hoy, -hipersen-
sible y globalizado-, donde hasta
acciones aparentemente simples y sin
importancia, pueden desencadenar
acciones de pronóstico reservado.

No entiende que, -en este mundo
interconectado en tiempo real-, lo que
dice en sus mañaneras, como presidente
de un país de gran influencia global
como lo es México, adquiere gran sig-
nificación.

Las locuras del dictador Nicolás
Maduro no tienen el mismo impacto
mundial que tienen las del presidente de
México, pues las inversiones extran-
jeras que hoy existen en un país pauper-
izado como Venezuela ni remotamente
alcanzan el nivel de las que están
arraigadas en México.

Los peligros que para Estados

Unidos representa una frontera tan larga
y porosa como la que le divide de
México, es una variable que establece
grandes diferencias.

López Obrador carece de la sensibil-
idad y experiencia en política exterior
para entender las sutilezas de la relación
entre políticos profesionales con visión
global como la tienen los norteameri-
canos, y su interpretación de la
hipersensibilidad mexicana.

No entiende el juego de la política
sutil y de largo alcance norteamericana.
Se distrae con los apapachos del presi-
dente Biden y sus colaboradores cer-
canos, que están muy conscientes del
alto valor de la sumisión de López
Obrador frente a sus exigencias en
materia de migración.

No pueden prescindir de él, aunque
posiblemente en privado reprueben sus
desplantes autocráticos y antidemocráti-
cos.

Es ilógico no entender que los
medios de comunicación de Estados
Unidos no estén jugando un rol de esta-
do, afín a los intereses y preocupaciones
de su país. Por ello los reportajes de
periodistas norteamericanos irritan a
nuestro presidente.

El caso Cienfuegos le demostró al
gobierno norteamericano que con este
gobierno hipersensible y emotivo de la
4T debe ser cauteloso y no confiar en
sus acuerdos.

Sin embargo, las respuestas agresi-
vas e irracionales del presidente en con-
tra de los periodistas Tim Golden y

Natalie Kitroeff del New York Times,
están generando las condiciones para un
Tsunami en contra de él y la 4T.

Las ofensas no se olvidan y este gob-
ierno se ha echado encima no sólo a la
prensa crítica nacional, -con la que
debiese haber tendido puentes-, sino
con la internacional, que es implacable.

Estamos viviendo la era de la
inmediatez en la política. Antiguamente
los mensajes gubernamentales llegaban
a través de los canales oficiales y esta-
ban cifrados en un lenguaje institu-
cional.

Hoy las redes sociales, -como lo es
“X”, antiguamente Twitter-, llevaron el
control de la política al ámbito personal,
y por ello vemos el surgimiento de
respuestas emocionales que reflejan el
ánimo de quien las redacta.

La inmediatez de los tuits de Trump
es equiparable a los mensajes directos
que de modo emocional e irracional
comparte López Obrador en sus mañan-
eras.

Este es el insospechado impacto de
las nuevas tecnologías de comunicación
pública en ámbitos antes tan tradi-
cionales y cargados de protocolos,
como lo era la diplomacia.

Por ello lo que hoy se dice cada
mañana en Palacio, -ante un público
controlado y afín-, recorre el mundo y a
veces genera torbellinos de impacto
impredecible.

Hoy hasta el aletear de una mariposa
podría escucharse al otro lado del
mundo si por su significado y relevan-
cia es replicado por los sistemas infor-
mativos globales, interconectados en
tiempo real.

¿A usted qué le parece?

www.ricardohoms.com

s muy grave que esos dos con-
ceptos normen la conducta de
cualquier persona, pero
mucho más, cuando quienes
los apliquen, ostenten una

responsabilidad pública, y estén convenci-
das de que es solo su verdad, lo que es,
porque esa “su verdad” la creen lo mejor
para el país.

Me refiero concretamente a la solicitud
de Juicio Político presentada por la diputa-
da Aleida Alavez, vicecoordinadora de los
diputados federales de Morena en la actual
legislatura, en contra del ministro Alberto
Pérez Dayán, por la resolución al Amparo
en Revisión 164/23 del pasado31 de enero,
en contra de la Ley Eléctrica.

Sus declaraciones sin fundamento legal,
debemos de entenderlas porque no es abo-
gada, sino licenciada en Ciencias de la
Comunicación; sin embargo, para no expre-
sar tantas aberraciones, sería muy útil y
conveniente para su prestigio personal y de
su partido le consultara a un correligionario,
que fuera jurista, como por ejemplo al cate-
drático universitario Ricardo Monreal,

quien estoy seguro se apena que una legis-
ladora de su partido haya dicho lo que ha
publicitado con el mayor entusiasmo.

En principio, dijo la diputada que el min-
istro Pérez Dayán, no podía haber usado su
voto de calidad, en la votación que se dio en
la Segunda Sala de la Corte, porque no lo
permite el artículo 17 de la Ley Orgánica
del Poder Judicial de la Federación.

Total error, lo hizo con base en lo que
estable el artículo 56 de la Ley de Amparo.
Ella no lo sabe, pero existe lo que se llama
una pirámide jurídica, en virtud de la cual
las leyes tienen preminencia y jerarquía
para aplicarse. 

Primero se aplican las constitucionales,
después las Ordinarias, posteriormente las
Reglamentarias y finalmente las
Individualizadas. La Ley de Amparo es
Ordinaria y la que ella invoca es
Reglamentaria.

Afirmó también, que Pérez Dayán votó
en una “Sala Regional”, en la Corte.
Diputada, no hay como usted dice, “sala
superior y regionales”, hay pleno y dos
salas.

En una entrevista radiofónica, dio a

conocer una mentira absoluta, cuando
expresó que ocho ministros ya habían
aprobado la constitucionalidad de esa Ley,
lo que es absolutamente falso, ignorancia o
mala fe de la legisladora, no lo sé, pero pre-
cisamente porque no se alcanzó en el Pleno
la votación de ocho ministros declarando su
inconstitucionalidad, procedió el Amparo
que mencionamos.

Lo digo con todo respeto, pero ese Juicio
de acuerdo a Derecho no puede, ni debe
proceder, por la salud de la República.
Probablemente pase al Senado, pero de ahí
en donde se requiere una mayoría califica-
da, afortunadamente, no transitará más.

Para concluir, un episodio más del
desaseo institucional que estamos sufrien-
do, hace tres días el presidente López
Obrador, refiriéndose a la misma ley, dijo en
Tamazunchale, San Luis Potosí, que “Dos
Ministros, por sus pantalones”,
desconocieron esa ley, refiriéndose al tema
que hemos comentado; sin embargo, fue
gracias a “esos pantalones”, que se evitó un
conflicto internacional, porque la ley eléc-
trica, transgrede reglas establecidas en el
Tratado Comercial suscrito por México con
Canadá y Estados Unidos, como son los
principios de competencia, libre concurren-
cia y desarrollo sustentable.

Domingo 3 de marzo de 2024

Almas buscadoras

Juntas ignorancia y mentiras

Amador Narcia

Everardo Moreno Cruz
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La Mañanera entra a terapia intensiva

El Efecto MariposaArrancan
rumbo 
al poder
Ulrich Richter

Ricardo Homs
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Oaxaca/ El Universal.-                                

Un total de 20 autoridades municipales,

entre presidentes, agentes y comisariados

ejidales de la Sierra Sur y Valles Centrales

de Oaxaca, han denunciado omisiones

por parte del gobierno estatal y federal

frente al incendio que ha arrasado con 500

hectáreas de comunidades en los Valles

Centrales y aún no ha sido controlado. 

Ante esta situación, han anunciado la

decisión de no permitir la instalación de

casillas en sus municipios para las elec-

ciones del próximo 2 de junio, así como

bloquear el ingreso de candidatos y can-

didatas para hacer campaña en la zona sur

del distrito de Tlacolula.

Los bloqueos en la carretera 190 ya

suman dos días, con el objetivo de exigir

ayuda aérea para combatir el incendio. En

una denuncia pública, las autoridades de

los municipios de San Dionisio Ocotepec,

Santiago Matatlán y San Lucas Quiaviní

han demandado la intervención inmediata

de los gobiernos estatal y federal, solici-

tando el envío de equipo especializado de

mitigación de incendios vía aérea para

evitar la pérdida de vidas humanas y

bosques.

En este contexto, los comuneros han

presentado tres demandas de juicio de

amparo contra las autoridades respons-

ables, buscando preservar la vida de las

personas que enfrentan directamente el

incendio en el terreno. 

La falta de acción por parte de las

autoridades ha generado un clima de

descontento y protesta en las comu-

nidades afectadas, que exigen una

respuesta urgente y efectiva para contener

la catástrofe ambiental y proteger la vida

y los recursos naturales de la región.

MONTERREY, N.L., DOMINGO 3 DE MARZO DE 2024

Nuevo León/El Universal.-                          

El presidente nacional del PAN,

Marko Cortés Mendoza, afirmó que la

coalición Fuerza y Corazón por

México y su candidata Xóchitl

Gálvez no le apuestan a una campaña

del miedo, pues ha sido el presidente

Andrés Manuel López Obrador quien

ha implantado el miedo y el odio

desde el Palacio Nacional.

Durante una visita a Nuevo León

para respaldar al PAN ante una res-

olución del Tribunal Estatal Electoral,

que declaró improcedente la alianza

del blanquiazul con el PRI y el PRD

para los comicios locales por supues-

ta extemporaneidad del aval nacional,

el dirigente panista confió que en

instancias superiores del TEPJF la

coalición quedará firme pese a los

intentos de Morena y MC.

Cortés Mendoza declaró que hay

preocupación entre los partidos que

apoyan a Gálvez "por la intervención

del crimen organizado en el proceso

electoral, pues a partir de los abrazos

a los criminales se encuentra como el

país más violento que hubiéramos

vivido".

Expresó que tanto criticó López

Obrador los muertos de Calderón que

hoy la historia hablará de los muertos

que dejará su sexenio, y no sólo por el

crimen sino "por el pésimo manejo de

la pandemia de Covid-19".

El panista señaló que "tarde o tem-

prano va a tener que pagar por esos

crímenes de Estado, por eso es que no

se quiere quitar el fuero, como

nosotros se lo propusimos, de manera

retroactiva y que sus delitos no pre-

scribieran, y tembló el Presidente, por

eso no se aprobó" la propuesta.

‘Implantó  AMLO el odio y
el miedo, no la oposición’

Denuncia Morena ante INE conflicto de intereses

Al hacer un balance del arranque de las campañas presidenciales, Marko
Cortés dijo que en el frente opositor hay una gran alegría.

Ciudad de México/El Universal.-           

La representación de Morena ante el

Instituto Nacional Electoral (INE) y la

dirigencia estatal en Morelos han pre-

sentado una solicitud para destituir a

Mireya Gally Jordá, presidenta del

Instituto Morelense de Procesos

Electorales y Participación Ciudadana

(Impepac), debido a un presunto con-

flicto de interés derivado de su relación

con el asesor de la candidata Lucy

Meza, Jorge Messeguer. 

La solicitud se basa en una

fotografía publicada en redes sociales

en la que ambos aparecen juntos en un

restaurante de Cuernavaca. Según la

denuncia, Gally era esposa de

Messenguer y mantenía una relación

laboral cercana con él, ya que durante

el sexenio del perredista Graco

Ramírez, ella fue nombrada rectora de

la Universidad Politécnica de Morelos

mientras que él fungió como coordi-

nador de campaña del gobernador y

secretario de Gobierno.

Ante esta situación, la dirigencia

estatal de Morena ha anunciado que

exigirá la renuncia de Gally, argumen-

tando un "evidente conflicto de interés"

que compromete la imparcialidad en el

proceso electoral, dada su relación sen-

timental con uno de los principales

asesores de una candidata al gobierno

del estado. 

Por su parte, el representante ante el

INE, Sergio Gutiérrez Luna, ha desta-

cado que estas fotografías revelan la

omisión de Gally en la aplicación de la

ley con el equipo de Lucy Meza, per-

mitiendo una aparente campaña negati-

va contra Margarita González Saravia.

En respuesta a estos hechos, el

Congreso del Estado aprobó por may-

oría un punto de acuerdo para exigir al

Instituto Morelense de Procesos

Electorales y Participación Ciudadana

(IMPEPAC) que investigue detallada-

mente y sancione el origen y destino

del financiamiento de prácticas identi-

ficadas como "guerra sucia" en per-

juicio de la candidatura de Margarita

González Saravia. 

Además, se ha solicitado investigar

los gastos por 17 millones de pesos

durante la etapa de intercampaña de

Lucy Meza.

El Instituto Nacional Electoral

(INE) desempeña un papel crucial en el

proceso electoral mexicano, garanti-

zando la transparencia, imparcialidad y

legalidad en todas las etapas del

mismo. 

Entre sus funciones principales se

encuentra la organización y super-

visión de las elecciones, así como la

aplicación de sanciones en caso de

irregularidades. 

Además, el INE es responsable de

velar por el cumplimiento de las nor-

mativas electorales y de proteger los

derechos político-electorales de los

ciudadanos. En numerosas ocasiones,

ha intervenido en asuntos relacionados

con las elecciones para asegurar un

proceso justo y equitativo.

Apuesta partido naranja por el voto útil
Guadalajara /El Universal.-                 

En el Palenque del Auditorio Benito

Juárez, en la ciudad de Guadalajara, la

candidata del PAN, PRI y PRD, Laura

Haro, recibió a la candidata presidencial

Xóchitl Gálvez y aseguró que Jalisco será

el estado que más contribuya al triunfo de

la aspirante al gobierno de México.

"Lo útil es votar por los mejores can-

didatos, quienes demostramos integridad

y resultados", señaló la aspirante y afirmó

que su campaña será la más útil para

Jalisco.

Sus declaraciones se dan en el contex-

to de un estado gobernado por

Movimiento Ciudadano, donde desde

hace meses hay una campaña abierta para

llamar al voto útil del emecismso local y

apoyar al candidato a gobernador del par-

tido naranja, pero a nivel nacional sufra-

gar por Gálvez.

Por su parte, durante su gira por la

región de Los Altos, el candidato de

Movimiento Ciudadano, Pablo Lemus, se

reunió con empresarios de Lagos de

Moreno, San Juan de los Lagos y

Encarnación de Díaz y explicó dos

proyectos fundamentales de infraestruc-

tura de comunicaciones como la reacti-

vación del aeropuerto de Lagos de

Moreno y la conexión ferroviaria de

Encarnación de Díaz.

Indicó que la reactivación del aerop-

uerto de Lagos de Moreno no sólo poten-

ciará el movimiento de carga y pasajeros,

sino que también abrirá nuevas oportu-

nidades para el crecimiento empresarial.

En cuanto a la conexión ferroviaria de

La Chona, la consideró como un proyec-

to estratégico y dijo que también impul-

sará la competitividad del estado a nivel

nacional e internacional.

Mientras que, en Tequila la candidata

de Morena, Claudia Delgadillo, señaló

que los problemas hidráulicos y de

conectividad serán sus prioridades en

esta región.

Amenazan con bloquear elección en Oaxaca

Representantes de Morena solicitan destitución de presidenta del IMPEPAC
en Morelos.

Laura Haro, recibió a la candidata presidencial Xóchitl Gálvez y aseguró que
Jalisco será el estado que más contribuya al triunfo de la aspirante.

Migrantes haitianos aparecen en
mítines de Sheinbaum y Xóchitl

Un grupo migrantes comentaron que fueron llevados desde la alcaldía
Iztapalapa.

Ciudad de México/El Universal.-              

EL UNIVERSAL constató que en los

mítines de campaña tanto de Claudia

Sheinbaum y Xóchitl Gálvez en la

Ciudad de México llegaron grupos de

migrantes haitianos.

Apenas ayer, 1 de marzo en la plan-

cha del Zócalo de la CDMX, un grupo

migrantes comentó a EL UNIVERSAL

que fueron llevados desde la alcaldía

Iztapalapa.

"Hoy viene Claudia, es una elec-

ción", dijo uno de ellos.

Mientras tanto, este 2 de marzo, en

el mitin de Xóchitl Gálvez en el Parque

Bicentenario de la CDMX, EL UNI-

VERSAL constató la presencia de gru-

pos de migrantes.

En este evento acompañó a Santiago

Taboada, candidato a la jefatura de

gobierno de la CDMX.

Migración haitiana
La migración de haitianos hacia

México ha sido un fenómeno notable

en los últimos años, con miles de per-

sonas buscando refugio y mejores

oportunidades en el país. 

Sin embargo, muchos de ellos se han

enfrentado a condiciones de

explotación en diferentes sectores labo-

rales. Desde la construcción hasta la

agricultura, pasando por el trabajo

doméstico, los haitianos han sido vul-

nerables a la explotación laboral

debido a su situación migratoria pre-

caria y su falta de acceso a derechos

laborales básicos.

En muchos casos, los migrantes

haitianos han sido empleados en condi-

ciones de trabajo indignas, con salarios

bajos, largas jornadas laborales y falta

de medidas de seguridad laboral.

Además, se han reportado casos de

abuso y discriminación por parte de

empleadores y autoridades locales.

Esta situación se ha visto exacerba-

da por la pandemia de COVID-19, que

ha dejado a muchos migrantes

haitianos en una situación de mayor

vulnerabilidad. 

Ahora, en época electoral, se ha

observado que los migrantes haitianos

también están siendo utilizados como

instrumento de acarreo político. 

Se han reportado casos de políticos

y partidos que los utilizan para llenar

eventos o manifestaciones, ofreciendo

a cambio algún tipo de beneficio o

ayuda temporal. 

Esta práctica, además de ser ética-

mente cuestionable, puede contribuir

a la estigmatización y marginal-

ización de la comunidad haitiana en

México.

Anunciaron que se decidió no permi-
tir la instalación de casillas en sus
municipios para las elecciones.
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Ciudad de México/El Universal .-           

Un total de 220 veracruzanos en estado
de postración podrán llevar a cabo voto
anticipado para la elección federal y
estatal.

El Organismo Público Local Electoral
de Veracruz (OPLE) reportó que 266 per-
sonas se credencializaron en su domicilio
desde el 2018 y hasta el 31 de diciembre
de 2023, solicitando su inscripción a la
lista nominal de voto anticipado.

De ese total, la autoridad electoral con-
sideró como procedentes 240 que podrán
votar para cargos de elección federal y
local, ello dentro del periodo del 06 al 20
de mayo.

En Veracruz se renovarán la guber-
natura y 50 diputaciones locales (30 de
mayoría relativa y 20 de representación
proporcional).

El OPLE Veracruz elaborará las bole-
tas y la documentación electoral para el

voto anticipado respecto de la elección de
cargos locales, así como su escrutinio y
cómputo.

Esta modalidad de votación que se
implementará por primera vez en elec-
ciones concurrentes surge como una posi-
bilidad de emitir el sufragio de manera
previa, ofreciendo esta facilidad a las per-
sonas electoras que por motivos de una
incapacidad física no puedan acudir a su
casilla el día de la jornada.

Además, el organismo electoral aclaró
que en Veracruz no se implementará el
voto en prisión preventiva para los cargos
de elección local, ello debido a que no se
ha legislado al respecto en la entidad.

Y es que en los lineamientos federales
y en el modelo de operación se determinó
que la votación de las personas en prisión
preventiva para las elecciones locales
sólo se implementaría en las entidades
federativas que tuvieran regulada esta
modalidad en su legislación local.

Guadalajara/El Universal.-                              

La Comisión de Búsqueda de Personas
de Jalisco ha iniciado desde hace meses
una investigación para crear un proto-
colo más preciso y seguro para
localizar fosas clandestinas en el
municipio de Tlajomulco, donde se
concentra la mayoría de los entierros
ilegales del estado.

Los datos de la Fiscalía Especial en
Personas Desaparecidas de Jalisco
señalan que desde diciembre de 2018
hasta ahora se han localizado en el estado
150 sitios de inhumaciones clandestinas,
de los que se han rescatado los cuerpos de
mil 725 personas; casi la mitad de estas
fosas (66) se han descubierto en
Tlajomulco.

"El proyecto inicia desde el año pasa-
do, en 2023 concretamente, con el proce-
so de inhumación de los cerdos en el
espacio de experimentación, fue en sep-
tiembre del año pasado; sin embargo, la

planeación, las alianzas que se van con-
struyendo para lograr todo esto empezó
desde febrero de 2023; es un proyecto
todavía de investigación, el objetivo es
poder interpretar la naturaleza para
encontrar a quienes nos faltan, el propósi-
to es tener la capacidad técnica de poder
detectar fosas clandestinas con mayor
certeza, utilizando tecnología de drones y
de cámaras especializadas que detectan
los químicos, tanto en el suelo como en la
flora que está alrededor de las fosas",
señala el comisionado de Búsqueda de
Personas en el estado, Víctor Hugo Ávila.

Hasta ahora el equipo de investigación
está conformado por un grupo de aproxi-
madamente 40 personas de la Unidad de
Análisis y Contexto de la Comisión de
Búsqueda de Personas de Jalisco, la
Universidad Politécnica de la Zona
Metropolitana de Guadalajara, la
Universidad de Oxford, el Instituto de
Geofísica de la UNAM, entre otras institu-
ciones.

Ciudad de México/El Universal.-                            

Lenia Batres Guadarrama, ministra de
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN), fue espiada desde su
juventud por la temida Dirección
Federal de Seguridad (DFS), hoy
Centro Nacional de Inteligencia
(CNI), la cual siguió con detalles prác-
ticamente todas sus actividades: desde
viajes a países comunistas, su paso por
organizaciones políticas y sociales, así
como sus intervenciones en estas.

Sin embargo, eso no es todo. En
fichas de reportes de la DFS, que hasta
el día de hoy permanecían inéditas y a
las cuales tuvo acceso en exclusiva EL
UNIVERSAL, se detalla que no sólo
se espiaron las actividades de la hoy
ministra, sino también las de sus
padres, y de sus hermanos, entre ellos,
Martí Batres, actual jefe de Gobierno
de la Ciudad de México, de quien
incluso detallan una detención y mal-
trato por parte de policía del entonces
Distrito Federal.

Viaje a la URSS
En el primer reporte que se elaboró

de quien algunos llaman "la ministra
del pueblo", es la ficha marcada con el
folio 009-017-005 fechada el 13 de
agosto de 1981, en la que se afirma
que Lenia Batres Guadarrama, con
entonces 12 años, llegó a la Ciudad de
México procedente de la entonces
URSS por la aerolínea Aeroflot y en
donde incluso se detalló su número de
pasaporte.

Guadarrama, Lenia B. México.
Llegó por Aeroflot en la ruta Rusia-
Cuba-México, pasaporte ordinario
XXXX, se lee en una pequeña tarjeta
elaborada en una máquina de escribir

y cuyo color amarillo se comienza a
perder por el paso del tiempo.

Cuatro años después, en un reporte
del 10 de abril de 1985, la DFS señaló
a Lenia Batres y a sus hermanos
Viétnika y Martí como militantes del
Partido de la Revolución Socialista
(PRS); mientras que a sus padres —
Cuauhtémoc Batres y Rosario
Guadarrama— los clasificó como
integrantes de la CNTE.

En otro reporte fechado el 3 de
junio de 1985 en Irapuato,
Guanajuato, se indica que en una dis-
coteca se efectuó una reunión entre
militantes del PRS en donde además
de Lenia, estuvieron sus hermanos
Martí y Viétnika, así como sus padres.

Destaca que, en ese encuentro, se
afirma, estuvieron René Bejarano y su
esposa Dolores Padierna.

"Durante el primer día se discutió
sobre la situación de la izquierda
nacional en estos momentos.
Señalando que no se encuentra en
condiciones de responder a las necesi-
dades del país.

Por lo que fue necesario empezar a
construir el Partido Revolucionario
que aglutine a las masas, aunque se
dijo que no habrá cambios en la vida
fundamental del país sin que se dé la
unidad de la izquierda, la cual no se
unificará por carecer de una línea
política que guía a las masas", destacó
el documento.

Guadalajara/El Universal.-           

Una investigación de la Fiscalía
General de Justicia capitalina reveló
que en los pasillos del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México
(AICM) hay presencia de integrantes
de La Unión Tepito y gente que se
identifica como integrante del Cártel
del "Mayo" Zambada, lo que ha
empezado a generar una disputa.

Según los agentes de investigación,
mientras La Unión Tepito se dedica a la
extorsión, al robo de divisas, maletas y
otros artículos, los de Sinaloa, son los
encargados del trasiego de drogas.

En noviembre pasado personal de la
fiscalía capitalina detectó a un
maletero, quien pidió ayuda y denunció
que fue presuntamente secuestrado por
integrantes del Cártel del "Mayo"
Zambada.

Según su relato, al salir del AICM
fue interceptado por gente armada y se

lo llevaron a una bodega, ahí le dijeron
que "ya sabían todo de él y su grupo"
—La Unión Tepito—, por lo que le
pidieron que todos, se retiraran y
dejaran de robar, pues "calentaban el
lugar".

Consta en la carpeta de investi-
gación FIVC/AER/UI-3S/D/0096/

11-2023, que se abrió por el delito
de secuestro, que el empleado Adolfo
"N", solicitó ayuda a la Policía de
Investigación (PDI), pues temía por su
vida, narró ante el Ministerio Público
que lo abordaron sobre la calle
Fundidora, en la colonia Peñón (afuera
del aeropuerto) cuando salía de traba-
jar, "Hey, Soto, súbete y no la hagas de
pedo, ya sabemos todo, lo que haces y
quiénes son los de tu grupo", reveló
que le dijeron los hombres armados.

Como parte de la narrativa de
hechos y para explicar el porqué se lo
llevaron, Adolfo confesó. Así, agentes
de investigación establecieron como

hipótesis que La Unión Tepito tiene
gente infiltrada dentro de las instala-
ciones y se investiga desde guardias
privados y personal encargado de aco-
modar las maletas en los aviones.

Adolfo, en su testimonio, detalló
también todo lo que roban, cómo y
dónde venden todo lo robado e, inclu-
so, ahí mismo halconean a sus rivales,
pues saben quién entra y quién sale de
la Ciudad.

Debido a la gravedad del asunto, la
fiscalía compartió la información con
la Guardia Nacional (GN) y la
Secretaría de Marina (Semar), encar-
gadas de resguardar la seguridad de
todo el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México. Así, las autoridades
federales pidieron a la PDI trabajar de
manera coordinada, pero los conmi-
naron, como a los elementos de la
Secretaría de Seguridad Ciudadana
(SSC-CDMX), a limitar sus funciones
para evitar filtraciones de información
a los grupos delictivos.

Del cruce de información obtenido
por las autoridades locales, se logró
establecer que es una célula de La
Unión que sigue órdenes de El Elvis.

Según el expediente del caso, los de
La Unión lograron infiltrarse en el
aeropuerto capitalino cuando eran
socios del Cártel de Sinaloa, en especí-
fico del grupo de "El Chapo" Guzmán
y Los Chapitos, pero una vez que esa
célula de Sinaloa fue prácticamente
desmantelada, les ordenaron retirarse,
se negaron y así fue como empezó la
disputa por el territorio.

Infiltrados
Según lo narrado por Adolfo, La

Unión Tepito se ha infiltrado en el
AICM para vender o negociar la infor-
mación que recopilan e, incluso, darle
seguimiento a figuras públicas o
empresariales con fotografías. Esta
información es usada por La Unión
Tepito para extorsionar.

Votarán de manera 
anticipada en Veracruz

La autoridad electoral consideró como procedentes 240 que podrán votar
para cargos de elección federal y local del 06 al 20 de mayo.

Incorporan drones para
búsqueda de desaparecidos

150 fosas clandestinas se han localizado en el estado desde diciembre de 2018
a la fecha.

Actividades de ministra fueron espiadas por la DFS

Un legislador del PSUM denunció casos de detenciones ilegales a militantes de
la izquierda, entre ellos el del entonces joven Martí Batres.

Tras la pista de La Unión y 'El Mayo' en el AICM

En los alrededores del aeropuerto se han robado material que llega de
exportación, desde medicamentos y vacunas hasta ropa de paca.

Ciudad de México/El Universal.-            

El pleno del Senado de la República se
prepara para aprobar una reforma destina-
da a establecer políticas de prevención
contra el ciberacoso dirigido a menores,
en respuesta al alarmante aumento de
casos y a la proliferación de redes dedi-
cadas a este delito. 

En este contexto, la Comisión de
Derechos Digitales ha dado luz verde a
una minuta con un proyecto de decreto
enfocado en el acceso a Internet libre
de violencia.

El objetivo principal del proyecto es
establecer políticas que prevengan el
ciberacoso y que garanticen los dere-
chos de los niños, niñas y adolescentes
en el espacio digital, promoviendo un

acceso seguro a la red. 
La senadora Ruth López Hernández,

presidenta de la comisión mencionada,
explicó que la minuta propone políticas
de prevención, protección, atención y san-
ción de cualquier conducta que vulnere
los derechos de la infancia en términos de
intimidad, privacidad, seguridad y dig-
nidad mediante el uso de tecnologías de la
información.

La legisladora de Movimiento
Ciudadano aseguró que esta propuesta
brindará un marco jurídico que proteja
los derechos de la infancia frente a las
nuevas amenazas surgidas en los medios
digitales. 

La reforma propuesta añade un artícu-
lo a la Ley General de los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes, enfocado en

el acceso a Internet libre de violencia, con
la garantía de que el Estado asegurará un
acceso y uso seguros de Internet mediante
políticas de ciberseguridad.

En el texto de la reforma, los miem-
bros de la comisión consideraron la
inclusión del término "ciberseguridad"
como parte de las políticas que el Estado
deberá diseñar e implementar para garan-
tizar el uso seguro de Internet por parte de
los menores. 

Estos legisladores explicaron que el
término "ciberseguridad" se define como
los mecanismos de prevención de riesgos
y daños a bienes jurídicos en el ciberespa-
cio. Además, se contempla en la ley la
prohibición de todas las formas de violen-
cia que puedan surgir a través de las tec-
nologías de la información y los medios

de comunicación en contra de niños,
niñas y adolescentes. 

Esta medida busca reforzar la protec-
ción de los menores en el ámbito digital y
garantizar un entorno en línea seguro y
respetuoso para su desarrollo.

El ciberacoso, también conocido como
ciberbullying, representa una preocupante
manifestación de violencia que ocurre en
el ámbito digital y afecta principalmente a

niños, adolescentes y jóvenes. Consiste en
el uso de tecnologías de la información y
la comunicación, como internet y las
redes sociales, para hostigar, intimidar,
humillar o difamar a una persona. 

Este tipo de acoso puede tener graves
consecuencias emocionales, psicológicas
y sociales para las víctimas, ya que el
alcance de las agresiones puede ser ampli-
ficado y prolongado.

El pleno del Senado de la República prevé aprobar la reforma que busca
establecer políticas de prevención contra el ciberacoso a menores.

Alista Senado reforma
para frenar ciberacoso



Redacción/Israel.-

El alto representante de la UE para

Asuntos Exteriores, Josep Borrell, res-

ponsabilizó este sábado a Israel de haber

cometido la matanza de más de 100

palestinos en Gaza cuando recibían

comida.

"Los disparos de soldados israelíes

contra civiles que intentan acceder a ali-

mentos son injustificables", sentenció.

Con este señalamiento explícito al

ejército de Israel, Borrell se desmarca de

la posición expresada este viernes por la

presidenta de la Comisión Europea,

Ursula von der Leyen, y el presidente del

Consejo Europeo, Charles Michel, quie-

nes evitaron mencionar a Israel como

autor de los ataques y pidieron una inves-

tigación para esclarecer los hechos.

Este sábado, el funcionario de la UE

también exigió una "investigación inter-

nacional imparcial sobre este trágico

suceso", y afirmó en un comunicado que

"la responsabilidad de este incidente

recae en las restricciones impuestas por

el ejército israelí" para la entrada y la dis-

tribución de ayuda humanitaria en Gaza.

Israel debe "cumplir las normas del

derecho internacional y proteger la distri-

bución de ayuda humanitaria a las pobla-

ciones civiles", sostuvo.

La guerra entre Israel y Hamás ha

sido un conflicto prolongado y devasta-

dor que ha causado un sufrimiento incal-

culable a ambas partes durante años. 

Desde que estalló el último escalo-

friante de violencia el 7 de octubre de

2023, la situación en Gaza ha sido espe-

cialmente grave, con un aumento alar-

mante en el número de víctimas civiles

y la destrucción generalizada de infra-

estructuras vitales. Josep Borrell, dijo que Israel fue quien pudo haber cometido la matanza de
más de 100 palestinos en Gaza cuando recibían comida.
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Redacción/EU.-

El exmandatario Donald Trump

continúa su marcha victoriosa hacia la

nominación presidencial republicana

en Estados Unidos. 

El sábado 2 de marzo, ganó las

asambleas electorales o caucus de

Missouri y Idaho, así como la conven-

ción estatal de Michigan, en donde ya

hubo primarias el pasado martes. 

En los tres estados, Trump derrotó a

Nikki Haley, quien no ha logrado

ningún triunfo en las primarias.

El aspirante Donald Trump ganó

cómodamente el sábado 2 de marzo los

caucus (asambleas electorales) en

Michigan (EE. UU.), donde el partido

se encuentra dividido por luchas inter-

nas que algunos republicanos temen

que puedan dañar su campaña en ese

estado clave para los comicios genera-

les de noviembre.

En los tres estados, Trump derrotó a

Nikki Haley, su única actual rival para

la nominación presidencial republica-

na, lo que le acerca cada vez más a con-

vertirse en el abanderado de su partido

a la Casa Blanca y a una probable

revancha en las elecciones generales

con el presidente Joe Biden.

Con victorias en Iowa, New

Hampshire, Nevada, las Islas Vírgenes

estadounidenses, Carolina del Sur y

ahora Michigan, Missouri e Idaho en su

haber, Trump es de lejos el favorito en

la carrera republicana, mientras Haley

sigue aguantando gracias al apoyo de

donantes deseosos de una alternativa al

expresidente. Las victorias de Trump

en Missouri e Idaho le otorgaron 54 y

32 delegados, respectivamente.

Al ganar todos los delegados en

juego este sábado, Trump elevó su

recuento a 244, en comparación con los

24 de la exembajadora de la ONU. 

Un candidato necesita conseguir

1.215 delegados de 2.429 disponibles

para hacerse con la nominación repu-

blicana.

El próximo evento del calendario

republicano es el domingo 3 de marzo,

en el Distrito de Columbia. Y, dos días

después, será el Supermartes, cuando

15 estados y un territorio estadouniden-

se (Samoa Americana) celebrarán pri-

marias en lo que será el día de votación

más importante del año fuera de las

elecciones de noviembre. 

Se estima que Trump podría asegu-

rar la nominación días después, hacia el

12 de marzo. Las últimas asambleas

electorales del Partido Republicano en

Idaho fueron en 2012, cuando alrede-

dor de 40.000 de los casi 200.000

votantes republicanos registrados del

estado se presentaron para seleccionar

a su candidato preferido.

Redacción/El Vaticano.-

El canciller alemán Olaf Scholz se

reunió el sábado con el papa Francisco

en el Vaticano, para su primera audien-

cia privada con el jefe de la Iglesia

católica. 

Los dos líderes conversaron durante

unos 30 minutos en el Palacio

Apostólico, pese a una bronquitis que

padece el pontífice.

Francisco, de 87 años, reveló su

padecimiento este sábado en un evento

en el Vaticano, en el que no pudo leer

su discurso a causa de la tos. 

"Les doy las gracias a todos, he pre-

parado un discurso pero soy incapaz de

leerlo por culpa de una bronquitis",

declaró el pontífice argentino al abrir el

año judicial en la Santa Sede.

El pontífice anuló el sábado pasado

sus citas previstas, pero sí recibió al

jefe de gobierno alemán.

Los temas tratados fueron las gue-

rras en Ucrania y Oriente Medio, así

como la respuesta a la migración, dijo

Scholz, tras detallar que sostuvo una

"conversación importante en un

momento en el que es crucial para

nosotros mirar al futuro con una visión

clara y tener claros principios".

"Naturalmente, también hemos

debatido sobre los grandes retos y pro-

blemas de nuestro tiempo y hemos

hablado de temas que nos conciernen a

todos", prosiguió el canciller Scholz.

"La agresión rusa contra Ucrania,

las muchas muertes que ya ha causado

esta guerra y la amenaza a la indepen-

dencia y la libertad de Ucrania.

También hablamos de la guerra en

Oriente Próximo y debatimos cómo

podemos garantizar la paz y la seguri-

dad en nuestro mundo", agregó el polí-

tico alemán.

Otras "grandes cuestiones" debati-

das fueron "las migraciones y la cues-

tión de la justicia y la convivencia".

"Para mí personalmente, una importan-

te y significativa conversación", agregó

el canciller.

En la reunión ambos intercambiaron

obsequios, Scholz entregó al Papa el

balón oficial de la Eurocopa 2024, que

se celebrará en Alemania, así como un

oso de porcelana con el escudo alemán.

El Papa regaló al político una obra

de arte en bronce titulada "Amor

social". Representa a un niño ayudando

a otro a levantarse. 

La obra de bronce lleva la inscrip-

ción "Amare Aiutare" (Amor para ayu-

dar), detalló el portal de noticias del

Vaticano.

A través de encuentros diplomáticos

y audiencias privadas, el Papa busca

fomentar la colaboración entre los paí-

ses en temas de justicia social, derechos

humanos y protección del medio

ambiente, estableciendo puentes entre

diferentes culturas y creencias en busca

del bien común y la solidaridad global.

Las victorias de Trump en Missouri e Idaho le otorgaron 54 y 32 delegados, 
respectivamente.

Arrasa Trump en Missouri, Idaho y Michigan

El pontífice canceló sus citas previstas, pero sí recibió al jefe de gobierno
alemán, Olaf Scholz

Recibe el Papa Francisco al canciller alemán

Firman pacto de 
repatriación de migrantes

México y Venezuela

El gobierno venezolano indicó que "suscribieron un acuerdo integral
de migración a través del Plan Vuelta a la Patria"

El Universal/México.-

Los gobiernos de México y

Venezuela firmaron un pacto de repa-

triación migratorio. 

En un comunicado, el gobierno

venezolano indicó que "suscribieron

un acuerdo integral de migración a

través del Plan Vuelta a la Patria".

Detalló que el acuerdo se dio "en

el marco de la VIII Cumbre de la

CELAC, que se celebra este viernes

en San Vicente y las Granadinas".

De acuerdo con el convenio, se

"busca consolidar y avanzar en el

Plan Vuelta a la Patria para proteger

a nuestros compatriotas en México,

expresó el presidente de la

República, Nicolás Maduro, durante

el encuentro donde abordaron diver-

sos temas de interés común".

Por el Gobierno Bolivariano firmó

el canciller Yván Gil Pinto, mientras

que en representación de México lo

hizo su par Alicia Bárcena.

El gobierno de Nicolás Maduro

recordó que "en octubre de 2023,

Bárcena visitó Venezuela como parte

del fortalecimiento de las relaciones

diplomáticas entre ambos países".

Además mencionó que "En la con-

versación con la canciller Alicia

Bárcena reafirmamos el compromiso

de avanzar en la cooperación en

áreas claves para abordar los desafíos

globales", afirmó el jefe de Estado

venezolano, durante el encuentro

celebrado en el Palacio de Miraflores

en octubre de 2023.

Responsabiliza UE a Israel por civiles fallecidos

Redacción/Gaza.-

Un funcionario estadounidense ase-

guró este sábado 2 de marzo que Israel ya

aceptó en líneas generales el marco para

un alto el fuego de seis semanas y agregó

que la decisión está ahora en manos de

Hamás, que debe liberar a los rehenes. 

Las autoridades de los países mediado-

res entre Hamás e Israel informaron pre-

viamente que las negociaciones para un

posible cese el fuego en Gaza se reanu-

darían el domingo, 3 de marzo, en El

Cairo, y podrían llegar a un acuerdo antes

del Ramadán. 

Los anuncios se produjeron el mismo

día en que el Ejército de Estados Unidos

llevó a cabo su primer lanzamiento aéreo

de ayuda humanitaria en Gaza, donde

aumenta el riesgo de hambruna. 

En el enclave palestino han muerto

30.320 personas desde el comienzo de

este escalamiento de conflicto, el 7 de

octubre de 2023.

Las negociaciones para un posible

cese el fuego en Gaza parecen seguir su

curso. 

El ministro de Asuntos Exteriores de la

Autoridad Palestina, Riyad al-Maliki, ase-

guró que espera que las partes puedan

acordar una tregua antes de Ramadán. 

El mes sagrado para los musulmanes

comenzará el próximo 10 de marzo. 

Esto dijo en una conferencia de pren-

sa: "Esperamos poder lograr un alto el

fuego antes del Ramadán, esperamos

poder lograr uno hoy, ayer, pero hemos

fracasado".

Estos anuncios tienen lugar el mismo

día en que el Ejército de Estados Unidos

llevó a cabo su primer lanzamiento aéreo

de ayuda humanitaria en Gaza, informa-

ron funcionarios estadounidenses. 

Tres aviones C-130 entregaron más de

35.000 comidas en un territorio en el que,

según Naciones Unidas, una cuarta parte

de la población está a un paso de la ham-

bruna, y los palestinos publicaron vídeos

en las redes sociales en los que se veían

cajas de ayuda siendo lanzadas.

Por su parte, un alto funcionario esta-

dounidense indicó que el marco para un

acuerdo sobre un alto el fuego de seis

semanas estaba establecido, con el visto

bueno de Israel, pero dependía de que

Hamás aceptara liberar rehenes. "Los

rehenes deben ser liberados", dijo el fun-

cionario estadounidense a periodistas. "El

acuerdo básicamente está ahí. 

Pero no quiero crear expectativas en

ningún sentido". 

El alto el fuego de seis semanas permi-

tiría la liberación de varios secuestrados

retenidos en Gaza y el flujo de ayuda

humanitaria, explicaron fuentes estadou-

nidenses.

"El camino hacia un alto el fuego

ahora mismo es sencillo. Hay un trato

sobre la mesa. 

Los israelíes lo han aceptado más o

menos. Y podría haber un alto el fuego de

seis semanas en Gaza a partir de hoy, si

Hamás accede a liberar a rehenes vul-

nerables", anotó el funcionario.

De acuerdo con el portavoz, las con-

versaciones para un alto el fuego aún

están en curso en Doha.

Joe Biden había comunicado que los israelíes habían asegurado que
cesarían las hostilidades durante el mes del Ramadán.

Llega ayuda aérea a Gaza por
parte de Estados Unidos
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El dirigente nacional del PAN llama “dictadorzuelo” a Samuel García; 
señala que presionó a los magistrados del TEE para revocar la Coalición

Formalizará hoy IEEPC 
resolución del Tribunal

Tendrán sesión matutina dominical.

Advierte Marko Cortés impugnarán
resolución del Tribunal Electoral

Alma Torres Torres                         

El Partido Acción Nacional
(PAN) impugnará la resolución
emitida por el Tribunal Estatal
Electoral de Nuevo León, me-
diante la cual queda fuera de la Co-
alición "Fuerza y Corazón por
Nuevo León".

El dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés, cuestionó en Nuevo
León, el actuar de los magistrados
del TEE, al considerar que fueron
presionados por el gobernador Sa-
muel García y por Morena.

"Aquí en Nuevo León, para no
variar, su gobernador tiene mucho
miedo, tiene miedo de esta potente
coalición porque ahora resulta que
para el Tribunal local de Nuevo
León la sesión del Comité Ejecu-
tivo Nacional de nuestra Comisión
Permanente Nacional, en la que
aprobamos la candidatura de Xó-

chitl Gálvez, en la que aprobamos
todas las candidaturas, resulta que
para el Tribunal local de Nuevo
León no existió", dijo.

"Y resulta entonces que por esa
razón no es nuestro derecho a coa-
ligarnos no nos lo están garanti-
zando y quieren, con una decisión
del Tribunal amañada, presionada,
coludida entre Morena y el gober-
nador Samuel García, quieren
echar abajo nuestra Coalición",
añadió.

En este sentido, el líder nacio-
nal del PAN le advirtió al manda-
tario estatal "No se lo vamos a
permitir", por lo que recurrirán ante
la Sala Regional del Tribunal Fe-
deral Electoral.

"Se lo decimos al dictadorzuelo
¡No se lo vamos a permitir! Y
vengo como dirigente nacional del
PAN a decirles que vamos a recu-
rrir juntos, los tres partidos políti-

cos, ante la Sala Regional del Tri-
bunal Electoral porque esto es una
aberración", puntualizó.

A la rueda de prensa acudió
acompañado de los dirigentes lo-
cales Silvia López, del PRD; Diego
Garay, del PRI; Hernán Salinas,
del PAN y el director jurídico del
CEN panista, Raymundo Bolaños.

En este sentido, Salinas Wol-
berg destacó que la sentencia que
emitieron los magistrados del TEE,
al señalar que las listas de asisten-
cia fueron impresas desde en la
mañana para poder darle validez y
certeza a la sesión que sostuvieron
en la tarde del 24 de enero.

"Quiero referirme a un tema
técnico de la sentencia, porque es
muy importante lo inverosímil de
la resolución, como están utili-
zando argumentos que aún quién
no conociera del derecho, vería que
es un argumento falaz para tumbar

nuestra coalición", expuso.
"Uno de los argumentos que

dice la sentencia es que la sesión
donde se ratificó nuestro convenio
de coalición fue a las 5:00 de la
tarde y señalan que así no puede
ser determinante la lista de asisten-
cia porque aparece que la lista se
imprimió a las 10:58 de la mañana
el mismo 24 de enero, les explico
lo inverosímil de la sentencia: evi-
dentemente la lista de asistencia de
la sesión que se llevó a las 5:00 de
la tarde del día 24 se imprime en la
mañana, pues no vas a llegar a una
sesión sin las listas impresas", pun-
tualizó.

DENUNCIAN INJERENCIA
Para Hernán Salinas Wolberg,

dirigente del PAN en Nuevo León,
los conflictos políticos que vive
Nuevo León, donde hay injerencia
por parte del Gobierno del Estado,

podrían ser la antesala de lo que se
podría presentar en otras entidades,
en los próximos procesos electora-
les.

Advirtió que tanto Morena
como Movimiento Ciudadano,
están generando esta situación de
conflicto en la entidad.

El líder albiazul neolonés mani-
festó una de las opciones para ven-
cer la injerencia del aparato es que

la gente salga a votar el próximo 2
de junio.

"Esa injerencia indebida por
parte de Morena y de Movimiento
Ciudadano, donde tiene fuerza en
las instituciones de impartición de
justicia en materia electoral; claro
que sí hay un temor latente de que
intenten tener injerencia a través de
los Tribunales de Justicia en los re-
sultados de la elección", dijo. 

Los tres partidos que representan a Fuerza y Corazón por  NL
acudirán a manifestar su inconformidad.

Jorge Maldonado Díaz                   

Luego de que el Tribunal Estatal
Electoral ordenara sacar al PAN de
la Coalición Fuerza y Corazón por
Nuevo León, el Instituto Estatal
Electoral y de Participación Ciuda-
dana sesionará este domingo para
acatar la orden.

En punto de las nueve de la ma-
ñana, los integrantes del órgano
electoral están citados a mesa de
trabajo.

“Proyecto de acuerdo del Con-
sejo General del Instituto Estatal
Electoral y de Participación Ciuda-
dana de Nuevo León, mediante el
cual, en cumplimiento a lo resuelto
por el Tribunal Electoral del Estado
de Nuevo León dentro del expe-
diente JI-003/2024, se cancela la
participación del Partido Acción
Nacional en el convenio de coali-
ción parcial denominado “Fuerza y
Corazón por Nuevo León”, señala
el escrito.

Como se recordará, las Magis-
tradas y el Magistrado determina-
ron revocar el acuerdo, toda vez que
la autoridad responsable no analizó
ni valoró correctamente la docu-
mentación presentada por el PAN,
por lo que debe tenerse por no cum-
plido el requerimiento formulado.

Lo anterior dado que las docu-
mentales presentadas por el instituto
político carecen de validez jurídica,
pues no son aptas para acreditar que
la Comisión Permanente Nacional
del PAN haya ratificado las provi-
dencias precautorias SG/098/2023
que autorizaban su participación en
el convenio de coalición.

Por ello se ordena al Consejo
General que, en un plazo de dos
días posteriores a la notificación de
la sentencia, emita una nueva deter-
minación, en la que, tomando en
cuenta lo razonado en esta ejecuto-
ria, determine que el Partido Acción
Nacional no cumplió el requeri-
miento formulado en sus términos.

Respalda Morena a Mijes para la reelección
Alma Torres Torres                          

La Comisión Nacional de

Elecciones de Morena aprobó el

registro de candidaturas aproba-

das para las alcaldías metropoli-

tanas en Nuevo León, para el

Proceso Electoral Local 2023-

2024.

En este sentido, la CEM dejó

pendiente la designación de los

candidatos para las alcaldías de

Monterrey, Guadalupe y García,

que podrían ser definidos en los

próximos días, según la convo-

catoria.

Andrés Mijes Llovera, bus-

cará la reelección en Escobedo

respaldado por el partido Mo-

rena, buscando así establecer el

segundo piso de la Cuarta Trans-

formación, por lo que solicitará

licencia, para contender a finales

del mes de marzo.

Para el municipio de Apo-

daca, se aprobó que la ex dipu-

tada Gloria Concepción Treviño

Salazar, será la candidata que re-

presentará a la Cuarta Transfor-

mación.

Mientras que, para el munici-

pio de Juárez, la diputada fede-

ral de Morena, Sandra Paola

González Castañeda, quien bus-

que concretar la alcaldía de

dicha ciudad.

El regidor con licencia Ro-

berto Cruz Espinoza, será el can-

didato de Morena, para la

alcaldía de Santa Catarina.

Asimismo, Víctor David

Guerrero, será el abanderado

para la alcaldía de San Nicolás

de los Garza.

La Comisión Nacional de

elecciones definió también que

la candidata para la alcaldía del

municipio de San Pedro Garza

García será Paulina Flores

Cantú.

Define Morena candidatos a las alcaldías metropolitanas de Nuevo León

Quedan por definir Monterrey, Guadalupe y García.

Consuelo López González                         

El segundo tramo de la Carre-
tera La Gloria-Colombia registra
un avance del 50 por ciento.

Durante su segundo día de gira
por la zona norte, el gobernador
Samuel García supervisó los traba-
jos de construcción de la vía en su
conexión con la carretera a Laredo.

Con 102 kilómetros de longi-
tud, permitirá ampliar las exporta-
ciones, competitividad y
conectividad de la plataforma lo-

gística (nearshoring) entre México
y Estados Unidos.

Además de ayudar a duplicar o
triplicar el número de cruces dia-
rios con el Puerto de Colombia.

Su segundo tramo cuenta con
56 kilómetros.

"En 45 años no habíamos hecho
una carretera en Nuevo León", ase-
veró.

"Me tengo que mesurar,  en 45
años una sola nueva carretera no
hubo en Nuevo León. Y haces una
y te critican".

Registra La Gloria-Colombia 
avance de 50 por ciento

Asegura el gobernador que en 45 años no se hicieron carreteras
en Nuevo León.

Aplican clausura total a Refinería
Consuelo López González                

En una nueva visita de ins-
pección, la Refinería de Cade-
reyta bloqueó ayer  el acceso a
Alfonso Martínez Muñoz, Secre-
tario de Medio Ambiente en el
Estado, con personal militar; por
lo que este procedió a su clau-
sura total.

El funcionario estatal arribó
por la tarde a la planta para veri-
ficar que la suspensión parcial
impuesta un día anterior siguiera
vigente, pero metros antes de la
puerta principal encontraron una
barricada y una patrulla con cua-
tro militares a bordo se aproximó
al punto.

Tras dos horas de espera y al
persistir la negativa, fueron más
allá.

“Veníamos a verificar que lo
que se estableció ayer permane-
ciera, ayer establecimos una
manta, hicimos una clausura,
queremos asegurarnos que la
clausura (suspensión parcial)
esté vigente”, refirió.

"Como ven no nos está per-
mitiendo entrar, hay gente ar-
mada, no es posible que no
permitan que la Secretaría de
Medio Ambiente haga su tra-

bajo".
“Con esto estamos decretando

la clausura total de la Refinería,
vamos a pegar esto aquí en la
barra porque no lo quisieron re-
cibir”, puntualizó.

Detalló que tan solo durante
la madrugada la paraestatal
arrojó emisiones ostensibles a las
2: 38, 3: 30 y 4: 28 horas, las
cuales se vieron reflejadas con
muy mala calidad del aire en las
estaciones de Cadereyta, Juárez
y Apodaca.

Cuestionado sobre la actitud
de la Refinería al reforzar su se-
guridad, el titular de Medio Am-

biente se dijo sorprendido ya que
su única intención es que sean
parte del Plan para la Gestión de
la Calidad del Aire.

“No esperábamos esto, no
somos delincuentes, venimos a
hacer nuestro trabajo”, expuso.

“No somos delincuentes, no
estamos armados, no venimos a
agredir, ni a golpear ni a insultar
a nadie”.

Martínez Muñoz confió en
que cada vez están más cerca de
que exista una verdadera inver-
sión para reducir el impacto de la
Refinería.

Con un cerco militar, se impidió la entrada de la misión estatal
al interior de la planta de Cadereyta.

Consuelo López González                 

Al asegurar que Estados

Unidos mantiene a Nuevo

León en semáforo verde en

materia de Seguridad; el go-

bernador Samuel García Se-

púlveda atribuyó la presunta

ola de violencia que se registra

en la entidad a la “grilla”. 

Durante su mensaje en la

entrega de un destacamento de

Fuerza Civil en el municipio

de Vallecillo, el mandatario

estatal indicó que la entidad es

vista en el mundo como un Es-

tado seguro.

NOS VEN COMO 
ESTADO SEGURO

Las declaraciones se dan

días después de los enfrenta-

mientos registrados en el mu-

nicipio de Doctor Coss, donde

hombres armados incendiaron

ambulancias y patrullas a unos

metros del Palacio Municipal,

tema del que no quiso hablar.

"Aquí hay mucho ruido y

mucha grilla, pero en el mundo

nos ven como un Estado se-

guro", resaltó.

"Los gringos tienen un se-

máforo de seguridad, solo hay

cuatro Estados en verde,

Nuevo León ante el mundo es-

tamos en verde".

Prueba de ella, dijo, es la

llegada de múltiples empresas

semana a semana, como lo fue

la gigaplanta de Tesla, y otras

compañías líderes en el mundo 

"En la región citrícola es-

taba bien caliente el Estado, y

gracias al esfuerzo de ir am-

pliando la Fuerza Civil y las

Black Mambas, y los helicóp-

teros, y los destacamentos, ya

hemos ido ganando territorio",

expuso.

"Nos falta, pero hacia allá

vamos, viene un destacamento

en China que va a estar en

agosto... esta zona también la

tenemos que blindar”, agregó.

Las instalaciones cuentan

con dormitorios, áreas de des-

canso, comedor, cocina, arme-

ría, área médica, comandancia,

oficinas, baños y servicios,

torre de vigilancia, estaciona-

miento y caseta; y tendrá capa-

cidad para albergar hasta 150

elementos.

El Destacamento forma

parte de los esfuerzos por dig-

nificar a la Nueva Fuerza Civil

y ampliar la cobertura en zonas

estratégicas del Estado.

Atribuye Samuel 
inseguridad a ‘grilla’

Hay mucho ruido y grilla, pero
nos ven como estado seguro,
declaró García Sepúlveda.



Luego del marcado compás de espera que

tenía a más de dos con el Jesús en la boca, ayer

circuló la lista de los primeros seis aspirantes

morenistas metropolitanos a las alcaldías.

Y, aunque no se relevó los nombres de los

gallos a los municipios de Monterrey,

Guadalupe y García, para Escobedo se designó

a Andrés Concepción Mijes, quien va por la

reelección.

Además de Paulina Flores Cantú, quien va

por la alcaldía de San Pedro, Víctor David

Guerrero por San Nicolás y Gloria Concepción

Treviño por Apodaca.

Para el municipio de Juárez se confirmó la

participación por la alcaldía a Sandra Paola

González y Roberto Cruz Espinoza para el

municipio de Santa Catarina.

Por lo que ahora habrá de tomarse asiento,

lugar y tabla para ver quienes resultan ser los

aspirantes por definir en los municipios arriba

señalados.

Dicen los que dicen que saben, que, de una u

otra forma, Adrián de la Garza si no va por la

alcaldía de Monterrey, tendría un Plan ''B'', por-

que de bajarse, no se bajaría así nada más por-

que sí.

Por lo que a pesar de la amenaza de veto y a

que nadie lo ha descalificado, ya hay quienes lo

hacen registrándose por la fiscalía de justicia,

pues él si presentó su carta de no antecedentes

penales.

Por lo que la pregunta delos 64 mil pesos es,

qué tan confiado estará el ex alcalde de

Monterrey, Adrián de la Garza en pasar la

aduana del Legislativo, como para desairar

Monterrey. Es duda.

Aunque personal de la Refinería de Cadereyta

pintó su rayita al Secretario del Medio

Ambiente de Nuevo León, Alfonso Martínez

Muñoz, insistió en cumplir el mandato de revi-

sión otorgado por un juez federal.

Al acercarse al perímetro de la planta, a decir

verdad, no hubo de piña, por lo que el secreta-

rio y el regidor sampetrino que del mismo

modo ganó un recurso contra la Refinería, no

pasaron de la banqueta.

Habrá que ver qué sucede, pues se estaría

desacatando el cumplimiento de la autoridad

federal para la verificación de las operaciones

y que en cambio generó el reclamo de emplea-

dos de la planta.

Los que están tomando mucha formalidad

para reconocer el valor nato que tiene el sector

femenil en el ámbito educativo y sindical, es la

dirigencia del magisterio federal en el estado.

La directiva sindical de la Sección 21 del

SNTE, encabezada por el Maestro José

Francisco Martínez Calderón, hará una serie de

eventos para conmemorar el “Día Internacional

de la Mujer”, que se celebra este viernes 8 de

marzo.

Para ello invitaron para el miércoles a la

estructura sindical femenil, que representa casi

el 65% de la membresía, a rememorar la acti-

vidad de las mujeres a través de la historia.

Analizarán los logros obtenidos en todos los

sectores, laborales, académicos, deportivos,

políticos y científicos. Además de que día 7

participarán en una conferencia nacional que

organiza el Comité Ejecutivo Nacional.

Médicos, enfermeras, personal administrativo

y la misma dirigencia sindical de la Sección 50,

andan que no caben de gusto porque ayer por la

mañana en la Clínica de los maestros se realizó

el primer implante de una válvula aórtica.

Gracias a los aparatos de punta con los que ya

se cuentan y que salvan vidas, como la de

maestra, que se evitó una operación a corazón

abierto que hubiera durado unas 6 horas con los

riesgos consabidos.

Se ve que la directiva sindical sigue apostán-

dole a que sus servicios médicos sean de los

mejores de la región, invirtiendo en equipos de

última edición y dicen que lo mejor está por

venir.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Impone refinería de Cadereyta cerco 

militar e impide acceso a misión 
del gobierno estatal


“Quieren, con una decisión del

Tribunal amañada, coludida entre
Morena y el gobernador Samuel García,
quieren echar abajo nuestra Coalición”

Registra 50 por ciento de avance 
la Carretera La Gloria-Colombia

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Marko
Cortés

ECOLOGÍA

César López                                          

La Universidad Autónoma de
Nuevo León, a través de la secre-
taría de Sustentabilidad, se prepara
para las celebraciones por el Día
Mundial del Agua, con una serie de
actividades.

De entrada, prepara una jornada
múltiple de recuperación de
ambientes naturales en zonas urba-
nas, queinc luye brigadas en cuatro
puntos simultáneos: río La Silla, en
Monterey; Humedales de Jardines
El Canadá, en Escobedo;  el río
Pilón, en la zona citrícola y  en el
Jardín Botánico de la Casa de
Estudios, en Linares.

En las cuatro acciones participa
la comunidad estudiantil y se invita
a la población abierta interesada.

La cita es el  22 de marzo a las
09 horas, con el exhorto de portar
gorra o sombrero y llevar su bote de
agua.

Un humedal es definido como
una zona de superficie terrestre
cubierta de agua por temporadas o
de forma permanente con una pro-
fundidad no mayor a los seis
metros. Son ecosistemas acuáticos
que albergan una gran cantidad de

diversidad biológica, lo que los
convierte en uno de los espacios
primordiales para la vida humana.

Algunos de servicios ambienta-
les de los humedales son: regula-
ción y protección de inundaciones,
tormentas, así como huracanes;
almacenamiento y suministro de
agua; estabilidad de suelos, regula-
ción del clima, almacenamiento de
carbono, esparcimiento, entre otros.
Lo que los convierte en espacios
naturales primordiales para el
Desarrollo Sustentable.

Sin embargo, en la actualidad
estos ecosistemas se han visto ame-
nazados por la acción de hombre
entre las que se encuentran conta-
minación, inducción de especies
invasoras, desconocimiento de la
importancia de estos sitios, entre
otros aspectos negativos; es por
esto que es urgente llevar a cabo
acciones para su conservación de
manera individual y colectiva.

Por su parte, La Escuela
Industrial y Preparatoria Técnica
"Pablo Livas" brindará dos charlas
sobre el cuidado del vital líquido, el
día 4 de marzo, en el auditorio
Unidad Poniente.

Consuelo López González                      

Para facilitar la investigación y el

cuidado de la flora y fauna regional,

la Universidad Autónoma de Nuevo

León ha firmado convenios con el

sector privado para reforestar el

Bosque Escuela.

Con la suma de esfuerzos y

recursos, restaurarán más de 233

hectáreas para evitar la erosión del

suelo, la falta de retención de agua

por disminución de vegetación y la

pérdida de biodiversidad.

El espacio universitario ubicado

en Iturbide desde 1985, sufrió en

2021 un incendio que afectó diver-

sas zonas de vegetación y el hábitat

de diversas especies animales.

Santos Guzmán López, Rector de

la UANL, informó  la habilitación

de un vivero forestal para la produc-

ción anual de 200 especies como el

Pinus pseudostrobus, Pinus cem-

broides, mezquite y huizache; y la

reforestación de 69 mil 48 plántulas

de especies nativas.

“Nuestro Bosque Escuela en

Iturbide representa un valioso patri-

monio universitario desde hace ya

varias décadas y es un espacio de

investigación y cuidado del medio

ambiente para promover la vincula-

ción con nuestra sociedad”, expuso

el Rector de la Máxima Casa de

Estudios.

Nelson Manzanares Miranda,

director del Centro de Investigación

en Producción Agropecuaria, des-

tacó que el Bosque Escuela ofrece

beneficios ecológicos como la re-

carga de mantos acuíferos, la captu-

ra de carbono y el mejoramiento de

la biodiversidad. 

También se trabajará en la cons-

trucción de obras para mantener el

control de la erosión laminar y po-

der continuar albergando a maestros

y estudiantes en sus actividades

académicas.

Tales como la colocación de 13

kilómetros de cerco perimetral, re-

habilitación de 8 kilómetros del

camino principal, además de la

construcción de 205 presas de mori-

llos y brechas cortafuego y  29 mil

744 metros de obras para controlar

la erosión laminar.

Reforestará UANL su bosque escuela

Se restaurarán 233 hectáreas con especies de pinos, mezquites y hui-
zaches.

La cita es el 22 de marzo.

Hay actividades diseñadas para toda la familia.

Alma Torres Torres                                    

Con la finalidad de ofrecer una

amplia variedad de actividades

diseñadas para toda la familia, con

un enfoque en el aprendizaje diver-

tido para niños y niñas, se inauguró

el  Centro Educativo para la

Sustentabilidad “Cíclica Garden”.

El Centro Educativo abrió sus

puertas con una ceremonia inaugu-

ral que contó con la distinguida pre-

sencia de Vivianne Clariond, regi-

dora del municipio de San Pedro

Garza García; Víctor Figueroa,

Director General de Cíclica; y el

socio Gerardo Hernández.

En la apertura del Centro partici-

paron escuelas del sector y aliados

estratégicos de Cíclica, como Riisa,

Fundación Multimedios,

Brillamont, Interamerican, AIM,

entre otros.

El Centro Educativo cuenta con

diferentes estaciones temáticas que

abordan aspectos fundamentales de

la sustentabilidad, incluyendo temas

como nutrientes, identificación de

plagas, sistemas de riego, tipos de

suelo y técnicas de tutoreo.

Además de control de hierbas

invasoras, hábitats para insectos,

compostaje, germinación y cosecha,

entre otros.

En una segunda etapa de desarro-

llo, Cíclica Garden ofrecerá estacio-

nes dedicadas al apicultura, maripo-

sario, uso de mulch, estudio del

reino fungi, cultivo de microalgas

descontaminantes y talleres de car-

pintería, ampliando así las oportuni-

dades de aprendizaje y participación

para los visitantes.

Con esta iniciativa, Cíclica rea-

firma su compromiso de contribuir

a la reducción de la contaminación

mediante la promoción de una cul-

tura sustentable. 

En este sentido, se espera que

Cíclica Garden se convierta en un

espacio de referencia para el apren-

dizaje de las ciencias de la Tierra y

el fomento de prácticas amigables

con el medio ambiente.

Preparan celebración del
Día Mundial del Agua

Inauguran Centro Educativo 
para la Sustentabilidad

Jorge Maldonado Díaz                            

Para evitar el desencadenamiento
de problemas ambientales y de
salud pública por la falta de una
coladera o alcantarilla en la vía
pública por daño o robo, la bancada
del PAN en el Congreso Local pro-
puso que las empresas paraestatales
o Municipios las sustituyan en
carácter de urgente.

El diputado Mauro Molano
Noriega dijo que era necesario
moverles a la Ley de Asentamientos
Humanos, Ordenamiento Territorial
y Desarrollo Urbano para el Estado
de Nuevo León.

Aseguró que esta problemática
trae además como consecuencia, a
largo plazo, el desencadenamiento
de problemas ambientales y de
salud pública, ya que una alcantari-
lla sin tapa, si bien es un peligro
para automovilistas y peatones, a su
vez se convierte en un foco de infec-
ción.

El Diputado Local del PAN
afirmó que en la actualidad la ley

menciona que es responsabilidad de
los Municipios atender los temas
relacionados al alcantarillado de las
vías públicas; sin embargo, no se
hace el suficiente énfasis en la
manera en la que se va a solucionar
esta problemática derivadas del
alcantarillado, hablando específica-
mente en el caso de los robos de este

mobiliario.
Señaló que era indispensable

hacerle cambios a la fracción Bis XI
al Artículo 170 en los siguientes tér-
minos:

“A falta de coladeras, rejillas,
pozo de visita, pozo de registro o
cualquier otro mobiliario urbano
que pueda poner en riesgo a tran-

seúntes o conductores en las vías
públicas, deberán sustituirse, por las
Empresas Paraestatales o por los
Municipios del Estado, con base a
los límites de su competencia y con-
forme a su suficiencia presupuestal,
por poli concreto o por cualquier
otro material sustentable que cum-
pla con los parámetros para sostener
el peso de los vehículos”.

El legislador albiazul enfatizó
que su propuesta tiene la finalidad
de solucionar una problemática
grave que afecta a la ciudadanía.

Debido a esta problemática, la
infraestructura urbana del Estado de
Nuevo León se está viendo afecta-
da”, explicó Mauro Molano.

“Las consecuencias derivadas de
esta situación no parecen disminuir
conforme pasa el tiempo, entre ellas
se destaca el daño a vehículos, acci-
dentes viales que generan conges-
tionamiento y caos vial en calles y
colonias, e incluso en ocasiones,
lesiones y defunciones de indivi-
duos, en su mayoría inocentes”,
añadió Molano Noriega.

Buscan con reforma  legal evitar problemas ambientales

La falta de tapas o registros es un problema de salud pública y puede
impactar en lo ambiental.



El gobierno municipal de
Monterrey alertó a los automo-
vilistas porque a partir de este
domingo habrá adecuaciones
viales sobre la avenida Paseo de
los Leones.

A través de la Dirección de
Tránsito de Monterrey se
informó que aplicarán cambios
en los carriles de contraflujo de
la vialidad en su cruce con la
avenida Puerta de Hierro

Ante tal situación, las autori-
dades solicitaron a la ciuda-
danía a tomar las medidas perti-
nentes.

Indicó que los automovilistas
deberán de tomar las medidas
de precaución necesarias al cir-
cular por la zona y, sobre todo,
tomar el tiempo necesario para
evitar contratiempos en sus
fuentes de empleo o estudios.

Entre los trabajos a realizar
se tiene contemplado el retiro
de los semáforos, ante tal situa-
ción la vialidad será continua en
ambos sentidos.

Para las personas que circu-
lan por la avenida Puerta de
Hierro podrán hacer uso de las
vueltas en U rumbo al norte y el
sur en las zonas que se encuen-

tran habilitadas para poder
hacerlo.

También se aplicará un con-
traflujo, únicamente vespertino,
para agilizar la circulación
sobre Leones hacia el poniente.
Esto será de las 17:00 a las
22:00 horas.

Para facilitarle el trabajo a
los conductores, la Dirección de
Tránsito del municipio instalara
una guía visual para agilizar la

vialidad.
De acuerdo con el municipio,

el paso a desnivel en Leones es
considerado por el mismo
Gobierno municipal una de las
obras públicas insignia.

Lo anterior se mencionó tras
haber realizado un estudio en
donde se busca darle una solu-
ción urgente al tráfico vial del
poniente.

La obra promete adaptar la

intersección para mejorar el
flujo vial en ambas rutas, así
como solucionar la problemáti-
ca pluvial de la zona.

El proyecto fue arrancado en
diciembre del año pasado, y
contempla una inversión de 340
millones de pesos, con un 80
por ciento de inversión estatal y
un 30 por ciento de inversión
municipal.

(JMD)

Con la finalidad de brindar
más y mejores espacios a los
habitantes de Santiago, el alcalde
David de la Peña Marroquín
inauguró la Plaza Los Encinos.

El ejecutivo municipal destacó
que en este espacio, los vecinos
podrán disfrutar de un nuevo
lugar de esparcimiento, con áreas
deportivas, para que los habitan-
tes encaicen positivamente su
energía.

"¡Inauguramos la plaza Los
Encinos!", destacó.

El ejecutivo municipal dio a
conocer que con esta  obra de
beneficiarán vecinos de colonias
como Los Encinos, La
Esperanza, y la Garza Madero.

"Una obra de gran beneficio
para los vecinos de Los Encinos,

La Esperanza y la Garza Madero,
creamos este espacio para que
nuestra juventud Santiaguense
tenga espacios dignos donde pue-
dan hacer deporte y divertirse",
manifes

Aunado a ello, destacó que
siguen avanzando con mejor
infraestructura, para incrementar
la calidad de vida de los ciudada-
nos en la entidad.

De la Peña Marroquín agrade-
ció al legislador local Javier
Caballero, quien lo acompañó en
la inauguración de dicho espacio.

"Muchas gracias a mi compa-
dre, Javier Caballero Gaona,
Diputado Local por acompañar-
nos en esta inauguración",
comentó.

Tomás Montoya renunció a la
Presidencia del DIF Municipal de
Guadalupe para buscar la alcaldía
por el partido Morena.

En una publicación que hizo en
sus redes sociales se despidió del
equipo que lo acompañó los últi-
mos años, y dijo que lo mejor para
Guadalupe está por venir.

“Estimados amigos, quiero
informales que formalmente cierro
una etapa importante en mi voca-
ción de servir a la gente, concluyó
mi etapa como Presidente
Honorario del DIF Municipal”.

“Quiero agradecer a todos y
cada uno de los ciudadanos que
depositó la confianza en el gran
equipo del DIF de Guadalupe, con
el cual sume esfuerzos”, dijo.

“Así mismo, quiero agradecer a
todo el equipo de colaboradores
que trabajaron de manera incansa-
ble por los ciudadanos de nuestro
municipio, a los del DIF, pero tam-
bién los de las distintas dependen-
cias, donde, en eventos pudimos
coincidir, a ustedes toda mi grati-
tud por siempre”. 

Montoya Díaz destacó el apoyo

de su familia.
“Gracias por estar ahí conmigo

cuando los días parecen largos y
las semanas cortas para lograr lo
que nuestra gente merece”, añadió. 

“Cierro esta etapa contento,
porque sé que lo mejor para
Guadalupe y para México está por
venir, porque sé que somos más los
buenos que aspiramos y trabaja-
mos por transformar a nuestra ciu-
dad, porque sé que la transforma-
ción de Guadalupe, no puede espe-
rar, porque sé que el momento se
llegó ya”, concluyó. (IGB)

Integrantes de Fuerzas

Unidas por Nuestros

Desaparecidos en Nuevo León

se dieron cita a la afueras de la

Fiscalía General de Justicia en

la entidad, para manifestarse en

contra de la falta de resultados.

En este sentido, cuestionaron

que las autoridades estatales, no

tengan avances en los casos de

sus familiares desaparecidos en

Nuevo León.

Integrantes del FUNDENL

critican que FGJENL no dé con

resultados en desaparecidos se

dan cita

En la manifestación, parti-

cipó la señora Lety Hidalgo

madre de Roy, además de las

hijas del Profesor José Antonio

Menchaca y demás casos polé-

micos.

"Es mucha la falta de interés

por parte de la Fiscalía y de las

Autoridades ya que como

vemos van en aumento las

cifras de los desaparecidos y sin

embargo, en lugar de que dismi-

nuyan o ellos hagan su labor,

solamente pasan las noticias y

es todo lo que se sabe de los

desaparecidos", comentó una de

la hijas del profesor Menchaca.

Aunado a ello, expusieron

los "stolperstein" con las placas

que llevaban los nombres de

nuestros seres queridos desapa-

recidos que colocaron afuera de

la Fiscalía Estatal fueron retira-

das.

En este sentido, manifesta-

ron que como integrantes de

Fuerzas Unidas por Nuestros

Desaparecidos en Nuevo León

urgen soluciones ya. (ATT)

Hay que salir con tiempo para llegar puntual a los compromisos laborales, familiares o de estu-
dios, informó la autoridad regiomontana.

Más áreas de esparcimiento y convivencia.

Se despide Tomás Montoya, de la
dirección del DIF de Guadalupe

Cuestionan falta de resultados de FGJ
No hay interés por resolver la desaparición de personas, cuestionaron.
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Anuncian más adecuaciones
viales en Avenida Leones

Inaugura De la Peña Plaza 
Los Encinos en Santiago

Busca la alcaldía de
Guadalupe abanderado por
Morena

Con apego a las disposiciones
legales y los criterios del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación; Nuevo León garanti-
zará los derechos de la población
vulnerable beneficiaria de los dife-
rentes programas sociales.

Ante el inicio de la veda electo-
ral, la Secretaria de Igualdad e
Inclusión en el Estado informó que
seguirán brindando atención de los
servicios de la Nueva Ruta: Incluir
para ser Iguales.

Dulce Alejandre Mora, encar-
gada del despacho de la dependen-
cia, señaló que  el personal del área
fue capacitado para no incurrir en
actos indebidos.

“La Secretaría de Igualdad e
Inclusión continuará brindando la
atención de los servicios de La
Nueva Ruta durante el periodo de
las campañas electorales, com-
prendido del 1 de marzo al 1 de
junio próximo”, cita el documento.

“Esto se hará con estricto apego
a las disposiciones legales y a los
criterios del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación”.

“Para brindar las herramientas
que permitan a todo su personal

realizar sus actividades apegados
al marco legal durante el proceso
electoral en curso y garantizar su
imparcialidad, se han realizado
diversas jornadas de capacitación
con la participación de más de mil
servidores públicos de la
Secretaría”, agrega.

Se recibió información relevan-
te sobre responsabilidades admi-
nistrativas, generalidades del pro-
ceso y la prevención, atención y

denuncia de delitos electorales por
la Fiscalía Especializada en
Delitos Electorales y del Instituto
Estatal Electoral y de Participación
Ciudadana.

Mora destacó que el personal

operativo de la Secretaría de

Igualdad e Inclusión está debida-

mente identificado –playera rosa,

gorra rosa o blanca y gafete- y que

los programas son públicos.

(CLG)

Garantiza Estado derechos 
de la población vulnerable

El personal está capacitado para no incurrir en delitos electo-
rales.

Los Encinos, La Esperanza y La Garza Madero, colonias bene-
ficiadas con esta nueva área.
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Secuestran a pareja, los atan
y ejecutan en Cañada Blanca

Asesinan a trabajador de rancho
y lo dejan colgado en un árbol

Andrés Villalobos Ramírez            

La muerte violenta de un
cuidador de un rancho, a
quien golpearon y colgaron
en un árbol, es investigada
por agentes ministeriales en
Salinas Victoria. 

Los hechos violentos ocu-
rrieron a las 11:55 horas en el
camino Antiguo a Gomas, en
el ejido Gomas y Mendiola,
en el rancho San Roberto. 

Al lugar arribaron elemen-
tos de Protección Civil del
municipio y al valorar a la
víctima solo confirmaron que
ya no presentaba signos de
vida.

El occiso fue identificado
como Miguel Ángel, quien
solo vestía ropa interior azul,

el cual presentaba heridas en
la frente y escoriaciones en la
espalda. 

De acuerdo con la versión
proporcionada por el dueño
del rancho, acudió a pagarle
su trabajador y al no hallarlo
comenzó a buscarlo en su
propiedad. 

Fue que al revisar afuera
del rancho, localizó a su tra-
bajador colgado de un árbol y
ya sin vida, dando parte a las
autoridades. 

Agentes ministeriales se
dirigieron al lugar de los
hechos e iniciaron las investi-
gaciones del caso. 

Por su parte, los elementos
del Instituto de Criminalística
y Servicios Periciales de la
Fiscalía General de Justicia

llegaron a la escena del cri-
men y levantando evidencias. 

Los peritos advirtieron a
los efectivos ministeriales
que el hombre no se había
suicidado, ya que había
muchas inconsistencias en el
área donde estaba el ahora
occiso. 

Mencionaron que el occiso
tenía dos cuerdas diferentes,
además de encontrar sobre su
cabeza un pantalón y la posi-
ción como quedó el hombre
no era la de un suicidio. 

Los agentes ministeriales
añadieron que al interior del
domicilio había mucho desor-
den, por lo cual indagan la
muerte como un hecho vio-
lento.

Sergio Luis Castillo                         

Una pareja fue ejecutada a
balazos en calles de la Colonia
Cañada Blanca, en el municipio
de Guadalupe, y sus cuerpos
fueron abandonados en la vía
pública.

Los ahora occisos presunta-
mente fueron privados de la
libertad la noche del pasado
viernes, por hombres armados
que los subieron a una camione-
ta.

La Fiscalía General de
Justicia del Estado informó, que
hasta el momento se desconoce
el móvil de la ejecución, pero se
cree que está relacionado con la
venta de drogas.

Los  ahora occisos no han
sido identificados de forma ofi-

cial por las autoridades, aunque
ya contaban con una orden de
búsqueda.

La mujer era una joven de
unos 29 años de edad, comple-
xión delgada, cabello teñido y
baja estatura.

Mientras que el hombre era
de piel aperlada, unos 35 años,
cabello corto y diversos tatuajes
en su cuerpo.

Los hechos se reportaron
esta madrugada, al filo de las 05
horas en las calles Villa de Coss
y Tepetongo, en la Colonia
Cañada Blanca, en dicha locali-
dad.

Fueron vecinos del mencio-
nado sector, quienes llamaron a
las autoridades al escuchar las
detonaciones de arma de fuego.

Elementos de la policía pre-

ventiva de Guadalupe llegaron
al sitio, en donde localizaron a
la pareja en medio de un charco
de sangre.

Mencionaron que ambos
estaban maniatados por la
espalda y llevaban sus playeras
cubriendo sus rostros.

Lo que indica que estaban
secuestrados, además de pre-
sentar evidentes huellas de tor-
turas en su cuerpo.

Cada uno tenía un balazo en
su cabeza, que le propinaron
con al parecer con un arma
escuadra nueve milímetros.

Personal de Servicios
Periciales y la Agencia Estatal
de Investigaciones, llegaron al
lugar para iniciar las indagato-
rias correspondientes.

La muerte se reporto en la colonia Andrés Caballero.

Sergio Luis Castillo                         

Un hombre en condiciones de
calle que acostumbraba dormir
debajo de los camiones de la
Ruta 405, murió aplastado cuan-
do el chofer puso en marcha la
unidad, desconociendo que la
víctima estaba debajo, en la
Colonia Terminal, en Monterrey.

Varias personas que presen-
ciaron el accidente, alertaron al
chofer sobre la presencia del
hombre, pero desafortunada-
mente ya estaba sin signos
vitales.

Los hechos fueron reportados
a las 10:50 horas en la calle
Ramón Treviño, entre Félix U.
Gómez y J.G. Leal, en la Colonia

Terminal, en Monterrey.

LA VÍCTIMA
Siendo identificado el ahora

occiso como Martín Alonso, de
37 años, de apodo "Chucky",
quien no contaba con domicilio
fijo en esta ciudad.

Vecinos del lugar men-
cionaron, que el hombre siempre
estaba ingiriendo bebidas alco-
hólicas en la vía pública.

Mencionaron que siempre
acostumbraba dormir debajo de
los camiones, que hacían punto
de partida en esta zona.

El chofer, que no fue identifi-
cado en ese momento, dijo que
reanudó su marcha para iniciar
sus labores.

Cuando repentinamente sin-
tió que pasó un bordo y al ser
alertado le indicaron que era una
persona a la que había arrollado.

Los paramédicos confir-
maron el deceso del masculino,
en Monterrey.

Andrés Villalobos Ramírez            

El cadáver de una mujer
asesinada a pedradas y aban-
donado en una brecha, fue
localizado ayer por la tarde en
el municipio de General
Escobedo. 

La muerte de la femenina
fue reportada a las 14:30
horas, en una brecha ubicada
sobre las calles Margarita
Caballero y Clemente
Caballero, en la Colonia
Andrés Caballero. 

GOLPES Y HERIDAS
Elementos de Protección

Civil municipal arribaron al
lugar del hallazgo y tras valo-
rar a la víctima mortal deter-
minaron que ya no presentaba
signos de vida, notificando a
las autoridades correspon-
dientes para las investigacio-
nes a que haya lugar.

Hasta el momento la dama
no había sido identificada por
las autoridades, quien presen-
taba severos golpes y heridas
producidas por una piedra. 

Policías municipales y

agentes ministeriales arriba-
ron al lugar de los hechos y de
inmediato dieron inicio a las
investigaciones competentes. 

Los peritos del Instituto de
Criminalística y Servicios
Periciales de la Fiscalía
General de Justicia llegaron a
la escena del crimen, quienes
iniciaron el levantamiento de
evidencias, entre ellas una
piedra con manchas de sangre
para tratar de identificar a la
mujer y sus agresores.

Fue de auto a auto.

Andrés Villalobos Ramírez              

Un taxista fue aniquilado a
balazos cuando conducía su vehí-
culo de alquiler, mientras que un
acompañante resultó herido, los
agresores escaparon en una camio-
neta negra, al norte de Monterrey.

La muerte violenta ocurrió a las
15:35 horas en el cruce de las
calles Formón y Muserola, en la
Colonia San Bernabé X sector. 

Socorristas de la Cruz Roja arri-
baron al lugar de los hechos y brin-
daron los primeros auxilios al
hombre que presentaba heridas por
proyectil de arma de fuego. 

Tras auscultar al paciente, los
paramédicos ya no le hallaron
signo de vida y de inmediato die-
ron aviso a las autoridades corres-
pondientes. 

El ahora occiso, que no fue
identificado en el lugar, conducía
un vehículo Aveo blanco con ama-
rillo por las calles antes menciona-
das. 

Los pistoleros que viajaban en
una camioneta negra, se le empare-
jaron para luego accionar el arma
de fuego contra su rival y luego
escapar a toda velocidad. 

Además del ejecutado, una per-
sona más resultó con heridas por
arma fuego. 

Los paramédicos de la Cruz
Roja lo atendieron y llevaron en la
ambulancia al Hospital
Universitario. 

Agentes ministeriales del grupo
de homicidios y elementos de
Fuerza Civil, arribaron al lugar de
la agresión las investigaciones.

Lo arrolla ruta
urbana y fallece

Aniquilan
a taxista

Matan a mujer a
pedradas y la abandonan 

en brecha de Escobedo

Deja choque en carretera a menor sin vida
Sergio Luis Castillo                            

Una menor sin vida y seis
lesionados, fue el saldo que dejó
un choque por alcance registrado
en la Autopista a Reynosa, en el
municipio de Cadereyta. 

Debido al fuerte impacto
ambos vehículos quedaron total-
mente destrozados.

Protección Civil del Estado
informó, que el accidente se
reportó la noche del pasado vier-
nes a la altura del kilómetro 34.

Hasta el momento la víctima
no ha sido identificada, se trata de
una menor de tres años de edad.

Tampoco se reveló la identidad
de los heridos, quienes terminaron
con lesiones graves.

La familia viajaba a bordo de
una camioneta Voyager color
blanca con placas de Nuevo León.

En el interior de este vehículos
viajaban además de la menor, dos
adultos y otros dos menores.

Mientras que el presunto res-
ponsable, que también resultó

lesionado, se desplazaba a bordo
de un automóvil Taurus color azul
con placas de Tamaulipas.

En el automóvil mencionado
viajaba otro hombre en el asiento
del copiloto, quien también ter-
minó con lesiones.

El fuerte golpe destrozó la
camioneta y la proyectó por más
de 15 metros.

Paramédicos de Cadereyta

atendieron a los lesionados y los
trasladaron al Hospital de Pemex.

SE ESTRELLA EN TALUD
Un hombre terminó con diver-

sas lesiones, después de estrellar
su automóvil contra un talud de
tierra, lo que ocasionó que además
se volcara en el bulevar Rogelio
Cantú, en Monterrey.

Los hechos ocasionaron la

movilización de los puestos de
socorro, pero afortunadamente el
conductor solo presentaba lesio-
nes leves.

Fue alrededor de las 8:30
horas, cuando se suscitó el per-
cance en este cruce del bulevar
Rogelio Cantú y Puerta del Sol, en
el sector de San Jerónimo, en Las
Lajas

Hasta este lugar se movilizaron
elementos de Protección Civil
Municipal y de la Cruz Roja, los
cuales abanderaron la zona y aten-
dieron al automovilista respecti-
vamente.

Testigos señalaron que el auto-
movilista circulaba por este punto
cuando al perder el control se
estrelló contra el talud de tierra y
posteriormente volcó sobre la vía.

Aparentemente el exceso de
velocidad y la falta de pericia
fue lo que provocó el percance,
el cual provocó tráfico por poco
menos de una hora, luego de
que el vehículo fuera retirado
con una grúa.

Se desconoce el móvil de la doble ejecución.

Se detectaron huellas hemá-
ticas en una piedra con la
que fue atacada.

La víctima mortal apenas tenía tres años de edad.

El hombre en condición de
calle, dormía entre camiones.

Se estrella contra barda en La Sarabia
Sergio Luis Castillo                       

Un hombre perdió la vida en
forma trágica, al estrellar su
automóvil a toda velocidad contra
una barda ubicada en la Colonia
Sarabia, en Monterrey.

Mencionaron que en el tablero
del vehículo quedó plasmada la
velocidad en que se desplazaba,
superando los 140 kilómetros.

.Los hechos se reportaron a las
5:00 horas de este sábado, en el
cruce de las Avenidas Alfonso
Reyes y Calzada Victoria.

Hasta el momento el automovi-
lista no ha sido identificado por las
autoridades, se trata de un joven de
unos 25 años.

Mencionaron que este se des-
plazaba a bordo de un automóvil
Ford Fiesta color claro, con placas
del estado de Nuevo León.

Según los informes de las auto-
ridades el auto sedán se desplaza-
ba por la Avenida Alfonso Reyes,
pero debido al exceso de veloci-
dad se estrelló en seco contra una
barda perimetral de un predio.

Después del primer impacto, el
auto salió proyectado contra unos

“fantasmas” que protegían una
toma de gas.

Luego el auto siguió su trayec-
toria contra un poste de una lumi-
naria, el cual fue arrancado desde
su base, ocasionando la moviliza-
ción de los puestos de socorro.

El conductor, que iba a 140 kms por hora, falleció.
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Alberto Cantú.-                                   

Los Tigres pagaron la expulsión de
Sebastián Córdova en el cierre de la
primera mitad y cayeron 2-1 en su visi-
ta contra el cuadro de Toluca en la
fecha 10 del campeonato mexicano.

Si bien los felinos habían empezado
ganando con un gol de Ozziel Herrera
en la primera mitad, después el local
remontó en la segunda parte con los
tantos de Alexis Vega y Thiago Volpi,
causando con esto que los de la UANL
se quedaran en 18 puntos dentro de este
Torneo Clausura 2024.

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, el cuadro de Tigres empezó
mejor con un remate en el área chica de
Marcelo Flores que tapó la defensiva
del Toluca, aunque después los
'Diablos' avisaron con un centro de
Juan Escobar en el que el portero
Nahuel Guzmán salió a destiempo y
remató Marcel Ruiz, pero el testarazo
del antes mencionado pasó desviado.

Toluca volvió a avisar con un
remate desde fuera del área de Alexis
Vega que controló el portero Nahuel
Guzmán, aunque después respondieron
los Tigres con un cabezazo de Ozziel
Herrera que en el área grande que pasó
cerca del ángulo superior izquierdo del
arco defendido por el cancerbero
Thiago Volpi, todo esto aunado a otro
remate del mexicano a pase de Marcelo
Flores que pasó cerca.

Con el paso de los minutos, Tigres
mejoró en el partido y encontraron el 1-
0 al 35' de acción cuando en el área
hubo un pase de Jesús Garza en el que
Ozziel Herrera se barrió para mandar el
balón al fondo de las redes.

Si bien los Tigres lucieron peli-
grosos en algunos contragolpes, el
local también lo fue con remates del
'Gacelo' López o Claudio Baeza, pero
ahí Nahuel Guzmán, el portero felino,

tuvo buenas atajadas, aunque ya
después los de San Nicolás terminaron
la primera mitad en inferioridad luego
de una expulsión de Francisco
Sebastián Córdova por un supuesto
codazo sobre Claudio Baeza.

Con la ventaja numérica de más
jugadores en el campo, Toluca anotó el
1-1 al 54' de acción cuando Maxi
Araujo entró al área tras eludir la marca
de Juan José Purata y mandó un centro
que no cortó Nahuel para que en una
serie de rebotes llegara Alexis Vega y
pusiera el empate, jugador que tiempo
atrás no se fue expulsado por un mano-
tazo a Fernando Gorriarán, aunque
después estuvo cerca del 2-1 cuando
anticipó en el área chica a una barrida
de Samir, pero el balón y remate del ex
de Guadalajara únicamente pasó cerca.

Los Tigres, con el paso de los minu-

tos, empezaban a defender el empate
por la inferioridad numérica y Toluca
lucía más peligroso en el cotejo ya que
hubo un penal a favor del local por una
mano en el área de Juan José Purata,
anotando el 2-1 el cancerbero Thiago
Volpi al 70' de acción, superando en el
duelo mental al portero Nahuel
Guzmán.

El local estuvo cerca del 3-1 con un
remate de volea y en el área del
'Gacelo' López que pasó cerca del
ángulo superior derecho del arco
defendido por el cancerbero Nahuel
Guzmán, aunque después los Tigres
estuvieron a nada del empate al 94' con
un centro de Juan Brunetta que por
poco cabecea Samir Caetano para
poner la igualada, pero esto no pasó en
ese momento y con ello el cruce ter-
minó con victoria para el local.

Alberto Cantú .-                                  
Los Rayados buscarán afianzarse en

el liderato del Torneo Clausura 2024

cuando este día por la noche, a las

19:00 horas y en el estadio BBVA,

reciban a los Pumas de la UNAM en la

fecha 10 del campeonato mexicano. 

El equipo que dirige Fernando Ortiz

tendrá este domingo una prueba impor-

tante para revalidar el liderato y seguir

en la cima del torneo mexicano,

además de también con ello mantener

su invicto entre la Liga MX y la Copa

de Campeones de la Concacaf. 

Los albiazules vienen de igualar por

un marcador final de 1-1 con los Xolos

de Tijuana y producto de ello llegaron

a 19 puntos para mantener su invicto en

nueve jornadas, aunque hoy está la

oportunidad de que ganando puedan

alcanzar la cifra de 22 unidades y con

eso continuar en la cima del balompié

nacional. 

Eso sí, este día un empate o una der-

rota en contra de Pumas haría segura-

mente que este Monterrey pierda la

oportunidad de afianzarse en el lidera-

to, pero sinceramente un marcador

adverso es difícil de que hoy suceda

para el cuadro albiazul. 

Si bien Rayados sale como favorito

en el juego de hoy para ganar y afian-

zarse en el liderato, eso no necesaria-

mente significa que un hipotético triun-

fo vaya a ser tan fácil ya que los Pumas

han hecho un buen campeonato hasta

estos momentos. 

Los de la UNAM arribarán a este

duelo ante Rayados con un buen

campeonato mexicano que es producto

de cuatro victorias, tres empate y dos

derrotas que hoy los tienen con 15 pun-

tos y con la posibilidad de seguir pele-

ando por la calificación directa a la

Liguilla, misma que se acercarían con

una victoria el día de hoy en el Gigante

de Acero.

Aunado a ello, hoy el cuadro de

Rayados buscará ganar no solamente

para afianzarse en el liderato, sino tam-

bién para llegar tranquilos a la próxima

semana cuando tengan el compromiso

frente al Cincinnati en los octavos de

final de ida de la Copa de Campeones

de la Concacaf.

Esteban Andrada; Erick Aguirre,

Víctor Guzmán, Héctor Moreno,

Gerardo Arteaga; Jorge Rodríguez,

Luis Romo; Maxi Meza, Sergio

Canales, Germán Berterame y Brandon

Vázquez tal vez sea el equipo que ini-

cie en este Club de Futbol Monterrey. 

Alberto Cantú .-                                
Max Verstappen, piloto holandés

del equipo Red Bull Racing, ganó el

Gran Premio de Barhein en el circuito

internacional de Sakhir y con ello se

hizo del primer triunfo en la inicial car-

rera de este año en la Fórmula 1, todo

esto mientras que el mexicano Sergio

Pérez de esa misma escudería quedó

segundo y el español Carlos Sainz de

Ferrari terminó en la tercera plaza. 

El holandés Max Verstappen tuvo

una carrera tranquila al partir desde la

pole position y mantener el liderato en

las 57 vueltas del Gran Premio de

Barhein, ganando la misma con unos

22 segundos de ventaja, teniendo un

triunfo fácil con una estrategia de dos

paradas en los pits después iniciar con

neumáticos rojos, cambiar por duros y

terminar con los blandos. 

Por su parte, el mexicano Sergio

Pérez largaba quinto y en los primeros

metros de la inicial vuelta logró ade-

lantar a Carlos Sainz de Ferrari, con

quien peleó en el cierre de la carrera

por el segundo puesto. 

Tras adelantar a Sainz en los

primeros metros, Pérez adelantó

después a Charles Leclerc de Ferrari y

posteriormente a George Russell de

Mercedes, lo cual sucedió entre la

vuelta siete y 16. 

Pérez, que tuvo una estrategia de

iniciar con el neumático blando, con-

tinuar con el duro y finalizar con las

llantas rojas en la vuelta 37 de 57,

aguantó la presión de Carlos Sainz de

Ferrari y superó por el segundo sitio al

español, haciendo esto con poco más

de dos segundos de ventaja. 

Tras el segundo lugar en Barhein,

Pérez sumó 18 puntos y se ubica

segundo en el Mundial de Pilotos,

mientras que Max Verstappen, el tri-

campeón del mundo en la Fórmula 1,

marcha de líder con 26 unidades tras

acabar la carrera con la vuelta rápida. 

Acapulco, Gro./El Universal.-            
"Entre más calor, mejor", fue el

deseo de Alex de Miñaur para afrontar

la final del Abierto Mexicano de Tenis

porque sabía que con esa temperatura

sacaría "El Diablito" que lleva dentro,

mismo que le ayudó a vencer a Casper

Ruud y proclamarse bicampeón de

Acapulco.

Alex se impuso por 6-4 y 6-3 al

noruego en una hora y 57 minutos, para

así alzar de nueva cuenta el título en la

Arena GNP Seguros.

El primer set fue bastante parejo,

pero la táctica de Alex fue tirar desde el

fondo, responder pegado a la red y en

una segunda respuesta golpear cruza-

do, para así lograr el 6-4 a su favor.

Para el segundo set Casper lo

comenzó con agresividad, rápido se fue

2-0 arriba, pero de Miñaur lo tomó con

calma, lo igualó, lo quebró y se coronó

(6-4).

LLEGA A 8 TÍTULOS 
El nombre del australiano se une a la

lista de los tenistas que consiguen la

corona de este torneo de manera con-

secutiva, dicho listado lo conforman

Nicolás Almagro (2), David Ferrer (3),

y Thomas Muster (4).

Con esta victoria y los puntos que

consiguió en Acapulco esta semana

Alex de Miñaur el próximo lunes ocu-

pará el quinto lugar del ranking de la

ATP.

Alberto Cantú.-                               
Portland Timbers, equipo de la MLS

de los Estados Unidos, ha ofrecido una

millonada por Germán Berterame de

Rayados.

De acuerdo con información del

periodista César Luis Merlo, el

Portland ha comenzado negociaciones

con los Rayados de Monterrey por el

atacante argentino Germán Berterame.

El ex del Atlético de San Luis se

habría convertido en prioridad para el

conjunto estadounidense, sobre el

uruguayo Jonathan Rodríguez, por lo

que se habla de una impresionante

oferta de 15 millones de dólares.

En Monterrey prefieren que con-

tinúe en el equipo, pero tampoco cer-

rarán las puertas ante la tentadora ofer-

ta del Timbers. De confirmarse, la

situación entre Jonathan Rodríguez y el

América podría cambiar ya que

"Cabecita" ha externado su deseo por

salir de la institución.

El mercado de fichajes en la MLS

termina en abril, es por ello que aún

pueden contratar jugadores de otras

ligas como la Liga MX.

Alex de Miñaur se proclama bicampeón 

Alex de Miñaur el próximo lunes ocupará el quinto lugar del ranking

Portland Timbers oferta
por Germán Berterame

Ofrece Portland Timbers 15 millones de dólares por Germán Berterame de
Rayados

Buscan Rayados afianzarse en la cima 

Se enfrentan a los Pumas

Logra Checo Pérez
su primer podio

El mexicano inició la temporada de F1 2024 con un podio en el circuito inter-
nacional de Sakhir 

Desaprovechan
felinos ventaja

Toluca se acerca a los líderes.
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Con algo de polémica arbitral, el cuadro del América goleó 5-1
en Guadalajara al conjunto del Atlas, lo cual sucedió en la fecha 10
del campeonato mexicano.

Los rojinegros se habían adelantado con un gol del 'Mudo'
Aguirre al minuto siete, después Julián Quiñones puso el 1-1 al 31'.

El cuadro visitante tuvo un penal a favor pese a una clara mano
de Diego Valdés que ignoró el árbitro Fernando Guerrero, lo cual
cambió por gol el mexicano Henry Martin.

Ya en la segunda mitad, el conjunto visitante aprovechó que los
rojinegros jugaban en inferioridad numérica tras la expulsión de
Anderson Santamaria en la jugada del penal a favor de los azulcre-
mas y con ello los capitalinos encontraron tres goles más tras las
dianas de Henry Martin y el doblete de Alejandro Zendejas.

Cruz Azul goleó 3-0 en casa a las Chivas para llegar a 22 pun-
tos y estar en el liderato del Torneo Clausura 2024.

Con goles en la primera mitad de Lorenzo Faravelli al minuto
siete, además de las dianas de Uriel Antuna al 27' y 33' de acción
respectivamente, la 'Maquina' superó a las Chivas en el estadio
Azteca de CDMX.

En las Chivas habían descontado con dos goles en la segunda
mitad de Roberto Alvarado y Javier Hernández, pero los dos se
anularon por fueras de lugar.

Tras la victoria, el cuadro cementero llegó a la cifra de 22 pun-
tos para estar en la cima del Balompié Nacional.

Pachuca venció 3-2 en casa a los Bravos de Juárez y con ello
volvieron al triunfo en el presente campeonato mexicano, llegan-
do así también al subliderato. 

El conjunto hidalguense remontó el juego tras iniciar perdiendo
con un gol de Aitor García que fue al 48', aunque después remon-
taron de forma parcial con los tantos de Erick Sánchez y Deossa en
los minutos 73' y 75'.

Salomón Rondón anotó el 3-1 para los Tuzos al 82', mientras
que en los Bravos descontaron con el gol de Diego Campillo al 84'.

Tras este resultado, la escuadra del Pachuca llegó a la cifra de
22 puntos para estar en el segundo lugar del campeonato, todo esto
mientras que los Bravos se quedaron en dos unidades.

Cruz Azul es el nuevo líder

Y Pachuca es sublíder

Cruz Azul goleó 3-0 en casa a las Chivas

Pachuca se mantiene en los primeros lugares.

Golea América al Atlas

Las Aguilas siguen ganando.

Tigres Femenil goleó 4-0 en
Sinaloa al cuadro del Mazatlán y con
ello llegaron a 24 puntos para seguir
en la cima del Torneo Clausura
2024, lo cual es producto de ocho
victorias consecutivas, teniendo un
paso perfecto en la temporada.

Ya en lo que respecta a la primera
mitad, las 'Amazonas' fueron muy
superiores y encontraron los goles
de Konya Plummer, Belén Cruz y
Maricarmen Reyes en los minutos
cinco, 41' y 45' de acción respectiva-
mente.

Por su parte, las auriazules
tuvieron más jugadas de gol en los
pies de Maricarmen Reyes y

Joseline Montoya, pero les faltó la
contundencia en la segunda parte.

Las auriazules dominaron a gran
escala el juego e incluso se dieron el
lujo de poder debutar a Tatiana
Flores, la cual tuvo un buen
rendimiento en los minutos que par-
ticipó al entrar al 65', todo esto para
que después Fernanda Elizondo
generara el 4-0 al 94', concluyendo
así el duelo.

Tras esta situación, ahora Tigres
Femenil volverá a la actividad en la
temporada regular del presente
campeonato mexicano cuando el
próximo 11 de marzo enfrenten en
casa al conjunto del Querétaro.

Pese a sufrir la polémica expulsión de
Sebastián Córdova y un penal en contra
por una mano de Juan José Purata, en
Tigres no culparon al árbitro Adonai
Escobedo de la derrota ante Toluca en la
fecha 10 de la Liga MX.

Miguel de Jesús Fuentes, el auxiliar
técnico de Robert Dante Siboldi, habló
en rueda de prensa luego de la derrota en
contra de Toluca y ahí no responsabilizó
de la derrota al árbitro Adonai Escobedo,
así como también aceptó que los mex-
iquenses merecían la victoria por lo
hecho en la segunda parte.

"La expulsión si fue o no, no la he
visto, hay un VAR y hay que confiar en
eso, no tenemos el acceso al VAR, fue
una decisión tomada.

"El resultado es justo, Toluca al final
aprovecha el hombre de más y nos
supera en esa parte, once vs once estaba
controlado, éramos superiores y eso te
condiciona (el hombre menos) en la
altura muy complicado llevar tanto juego
así", afirmó Miguel de Jesús, quien tam-
bién mencionó que en el equipo hace
falta más tiempo para trabajar por la
doble competencia entre el Torneo
Clausura 2024 y la Copa de Campeones
de la Concacaf.

"Definitivamente es una realidad y no
un pretexto, hay poco tiempo de trabajo.
Sin embargo, planteamos un buen par-
tido aquí en Toluca. Vino una jugada
desafortunada y ahí cambia todo pero es
una realidad que hay poco tiempo",
finalizó.

¿SE QUEJÓ NAHUEL
GUZMÁN?

Nahuel Guzmán, portero de Tigres,
publicó un mensaje en la red social "X"
en la que dió a entender algo de hartazgo
por los polémicos arbitrajes del Torneo
Clausura 2024, en donde en algunos han
perjudicado a los de la UANL. 

Tras la derrota ante Toluca en donde
sufrieron la polémica expulsión de
Sebastián Córdova y un penal provocado
por Juan José Purata, todo esto aunado a
un penal a favor del América en el duelo
ante Atlas que no debió contar por una
mano de Diego Valdés, Guzmán publicó
este mensaje en la red social "X" que se
podría interpretar como algo de hartazgo
en el cancerbero felino por los malos

arbitrajes en México.
"Se acaba de romper todo", publicó

Guzmán en sus redes sociales, todo esto
mientras que recibía mensajes de todo
tipo de fans de todos los clubes de la
Liga MX.

Eso sí, Guzmán no detalló después la
razón de su publicación y todo esto se
interpretó de mil formas, siendo una de
ellas que posiblemente el portero felino
esté cansado de los arbitrajes que han
perjudicado a los de la UANL.

Ya en lo deportivo, los Tigres
volverán a la actividad cuando el próxi-
mo martes enfrenten en los Estados
Unidos al Orlando City en el juego de
ida de los octavos de final de la Copa de
Campeones de la Concacaf.

En un duelo de equipos con
un pobre Torneo Clausura 2024,
el cuadro del León y la escuadra
de Xolos cerrarán la actividad
de este día en la fecha 10 de la
Liga MX. 

De hecho, el duelo iniciará en
punto de las 21:00 horas y se
realizará en el estadio Nou
Camp de Guanajuato, en la can-
cha del León. 

La ‘Fiera’ llegará a este par-
tido con solamente 10 puntos de
27 posibles, mientras que los
Xolos con cuatro unidades. 

Por un lado el cuadro del
León intentará hacerse de los
tres puntos para llegar a 13
unidades y aspirar poco a poco a
pelear por un lugar en la zona

del ‘play in’ o repechaje que es
después del cierre de la tempo-
rada regular y ahí buscar un
lugar en la Liguilla, mientras
que del otro lado está un cuadro
de Tijuana que con cinco puntos
necesita ganar para conseguir
así su primer triunfo de la cam-
paña. 

Tras esta situación, hoy con-
tinúa la fecha 10 de la Liga MX
y será con este León ante
Tijuana, esperando que de este
cotejo haya un gran partido y
muchas emociones, aunque
también goles para cerrar así de
gran forma este fin de semana
en el futbol mexicano. 

La Selección Mexicana de Futbol
Femenil buscará vencer el día de hoy a
Paraguay para meterse a las semifinales
en esta Copa Oro. 

En punto de las 16:00 horas y desde
el Banc Of de California, en Los Ánge-
les, el cuadro mexicano jugará frente a
Paraguay en este cruce de los cuartos
de final. 

El conjunto azteca llega de la mejor
forma posible a este compromiso de los
cuartos de final, siendo esto con la
moral por las nubes tras su extraordi-
naria fase de grupos, en donde tomaron
el liderato con siete puntos luego de un
empate ante Argentina, una goleada
sobre República Dominicana y un

jerárquico triunfo en contra de los
Estados Unidos, ante una de las
mejores selecciones del mundo en la
femenil. 

Con esos triunfos, el conjunto azteca
llega de gran forma a este duelo frente
a las paraguayas, quienes con seis pun-
tos de nueve posibles se lograron clasi-
ficar a los cuartos de final de esta Copa
Oro, logrando esto también con un tri-
unfo de 3-2 en contra de El Salvador en
el cierre de la fase de grupos. 

Sin embargo, las paraguayas
sufrieron una dolorosa goleada de 4-
0!en contra sobre Canadá en la fase de
grupos, lo cual de una u otra forma
podría verse como un “síntoma de

debilidad” ante unas mexicanas que
estuvieron cerca de la perfección en sus
juegos del sector A, en donde quedaron
por delante de Estados Unidos,
Argentina y República Dominicana. 

Aunado a ello, hoy un triunfo del Tri
Femenil sería una revalidación de que
la victoria ante los Estados Unidos no
fue casualidad y que van con el objeti-
vo en la mira de ganar esta Copa Oro. 

Hoy la Selección Mexicana de
Futbol Femenil sale como favorita y lo
normal sería una victoria en contra de
las paraguayas, lo que de ocurrir les
metería a las semifinales de esta Copa
Oro Femenina, acercándose así, cada
vez más, al campeonato. 

Real Madrid rescató un
empate de 2-2 en contra del
Valencia en el estadio Mestalla
y con ello se mantuvieron en la
cima de la Liga de España. 

El conjunto merengue se
hizo del empate con los goles
de Vinicius Junior en los minu-
tos 51’ y 76’ de acción respecti-
vamente. 

De hecho, los tantos de
Vinicius ayudaron al conjunto
merengue en el sentido de que
llegaron a tener una desventaja
de dos goles. 

Los valencianistas llegaron a
tener esa ventaja tras los goles
de Hugo Duro y Yaremchuck al
27’ y 30’ de acción, pero esto no
fue suficiente y finalmente ter-
minaron empatando en casa
frente al Real Madrid de
España. 

Algo de polémica sucedió en
los instantes finales cuando el

conjunto merengue había logra-
do el 3-2 con el gol de
Bellingham, pero el árbitro Gil
Manzano invalidó la diana ya
que previo a ello había pitado el
final del cotejo. 

Con todo esto, el conjunto
merengue llegó a 66 puntos

para tener una ventaja de siete
unidades en el liderato respecto
al sublíder Girona. 

Por su parte, la escuadra del
Valencia llegó a 37 unidades
para que así estén en la novena
plaza de la contienda. 

Cierran León 
y Xolos la 
fecha 10

La ‘Fiera’ llegará a este partido con solamente 10 puntos de 27
posibles

Real Madrid rescata empate 

Se mantienen en la cima

Va Tri Femenil por pase a semifinales

La Selección Mexicana de Futbol Femenil buscará vencer el día de hoy a
Paraguay

Golean felinas al Mazatlán

Las 'Amazonas' fueron muy superiores y encontraron los goles de
Konya Plummer, Belén Cruz y Maricarmen Reyes 

Respetan desiciones
arbitrales, pese a derrota

Miguel de Jesús Fuentes
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Santiago González , tenista mexi-
cano, perdió junto al inglés Neal
Skupski la final del Abierto Mexicano
de Tenis y se tuvo que conformar con el
subcampeonato.

El connacional perdió en la final de
dobles varonil, en donde cayó junto a
Neal y en un duelo ante la pareja
estructurada por el polaco Jan Zielinski
y el monegasco Hugo Nys.

De hecho, tanto Zielinski como Nys
vencieron tanto a González y Skupski y
lo hicieron por sets finales de 6-3 y 6-
2.

A pesar de la derrota, Santiago se
fue con buenas sensaciones al haber
logrado su segunda final a lado de Neal

Skupski, con quien apenas se confirmó
al inicio del año como su pareja en
dobles.

"Sí, es una buena semana,
queríamos ganar, eso está claro. Pero
ser finalista en el 500 de Acapulco es
una buena semana, queríamos ganar
pero no se pudo lo intentaremos en
Indian Wells y Miami. 

“Llevamos un buen año, no se nos
han dado las dos finales pero vamos
bastante bien para ser una nueva pare-
ja. Vamos de cara a los dos Masters de
inicio de año, vamos a buscar
aprovechar las oportunidades y avanzar
lo más posible”, dijo a los periodistas.

Sultanes Femenil venció 7-0 a las
Diablas Rojas del México y con ello
aseguraron el primer lugar de cara a
la postemporada en la Liga
Mexicana de Softbol.

El conjunto regio ganó el sábado
frente a las Diablas y todo esto en
gran parte fue gracias a Maidelis
Reyes, quien produjo varias carreras
en el juego.  

Con este resultado, ahora

Sultanes Femenil registra una marca
en esta temporada de 16 victorias
por ocho derrotas.

Tras esta situación, la escuadra
regia volverá a la actividad en esta
temporada regular de la Liga
Mexicana de Softbol cuando
enfrenten a las Diablas Rojas del
México, siendo eso desde las 17:00
horas de este domingo.

(AC)

Osmar Olvera, atleta de Nuevo León,
logró junto al también mexicano Rodrigo
Diego la medalla de bronce en una com-
petencia más del Campeonato Mundial
de Clavados que está siendo en Canadá,
en donde el también representante de la
Sultana del Norte en competencias
deportivas, en este caso Randall Willars,
se hizo de una presea de plata.

En la prueba sincronizada de los tres
metros, el mexicano y su compañero
sumaron 409.71 unidades y cerraron el
podio en esa competencia.

Mientras tanto, Randall Willars logró
la medalla de plata en la prueba de
plataforma de 10 metros y en el
Campeonato Mundial de Clavados que
está siendo en Canadá, lo cual fue con
una puntuación final de 530.90 unidades.

Paola Longoria, raquetbolista que representa a Nuevo León
en competencias nacionales e internacionales, se metió a la
final femenil del Abierto de Boston.

La antes citada logró vencer en la semifinal a la argentina
María José Vargas, lo cual fue por sets finales de 15-13 y 15-5.

Tras esta situación, Paola Longoria enfrentará este domingo
por la mañana y en la final femenil a Monserrat Mejía.

A su vez, Paola Longoria y Samantha Salas perdieron en la
semifinal de dobles en contra de las argentinas María José
Vargas y Natalia Méndez por sets finales de 15-14 y 15-14.

Daniel Suárez, piloto regio que
ganó el domingo pasado en el Óvalo
de Atlanta y en la Nascar Series de
los Estados Unidos, saldrá ahora
décimo sexto en la carrera que será
en Las Vegas. 

El piloto regiomontano de
Trackhouse Racing tuvo el día de
ayer por la tarde en el Óvalo de Las
Vegas la sesión de clasificación para
conocer su lugar de salida en la
actividad de este domingo, teniendo
ahí su giro más rápido en un tiempo
final de 29.534 segundos. 

Suárez, quien ya está en los play-
offs de la Nascar Series de los

Estados Unidos y con lo cual bus-
cará ser campeón en este 2024, se
quedó a poco más de dos décimas
del poleman. 

De hecho, Joey Logano, el
campeón de la Nascar Series de los
Estados Unidos del 2023, partirá en
el primer lugar luego de que su giro
más rápido en el Óvalo de Las Vegas
haya sido con un tiempo final de
29.291 segundos. 

Cabe señalar que la carrera del
piloto regio será este domingo en
Las Vegas, lo cual sucederá desde
las 14:30 horas. 

(AC)

Los Angeles, EU.-                                

LeBron James llegó a los 40 mil pun-
tos en su carrera el sábado, pero Nikola
Jokic contabilizó 35 unidades y 10
rebotes para que los Nuggets de Denver
vencieran 124-114 a los Lakers de Los
Ángeles.

James impresiona todavía, en su 21ra
campaña de la NBA, y extendió un
récord que cada día parece más inalcan-
zable.

“Ser el primer jugador en lograr algo
en esta liga es bueno. Simplemente
conocer la historia, con los grandes que
han estado en esta liga y ver que algunos
de los grandes estaban en la cancha esta
noche, hace que sea maravilloso compe-
tir”, valoró James. “Pero para mí, lo más
importante como siempre es ganar, y
detesto que esto haya pasado en una der-
rota”.

Eludió a Michael Porter Jr. y encestó
en bandeja con 10:39 minutos restantes
en el segundo cuarto, para la canasta
histórica.

El pívot de los Rockets de Houston,
Alperen Sengun (28), bloquea un tiro del
escolta de los Suns de Phoenix, Devin
Booker (1), durante la segunda mitad del
partido de baloncesto de la NBA en
Phoenix, el sábado de marzo. 2, 2024.
Los Rockets ganaron 118-109. (AP
Foto/Darryl Webb)

Green y VanVleet lideran a Rockets
en triunfo 118-109 ante Suns, que pier-
den a Booker por lesión

El público se puso de pie para ova-
cionar a James en la siguiente pausa. El
entrenador Darvin Ham lo felicitó con
una palmada en el pecho. Hubo un hom-
enaje en video, antes y después del cual
James alzó el balón sobre su cabeza.

El 7 de febrero de 2023, James rebasó
la marca de 38.387 puntos de Kareem
Abdul-Jabbar, para convertirse en el

máximo anotador en la historia de la
liga, en un duelo ante el Thunder de
Oklahoma City. Llegó a los 39.000 pun-
tos el 21 de noviembre, durante el torneo
In-Season, frente al Jazz de Utah.

Aaron Gordon atinó un triple con 3:49
minutos restantes para devolver la venta-
ja a Denver, que cerró el duelo con una
racha de 16-6 para hilar su sexto triunfo.

Porter acertó sus cinco triples para
finalizar con 25 puntos, Jamal Murray

totalizó 24 unidades y 11 asistencias,
mientras que Gordon concluyó con 18
tantos.

James totalizó 26 puntos y nueve asis-
tencias, pero los Lakers no lograron lo
que hubiera sido su tercer triunfo en fila.
Rui Hachimura añadió 23 unidades y
Anthony Davis sumó 17 tantos y 11
rebotes.

Los cinco titulares de los Lakers apor-
taron al menos 17 puntos.

Se queda Santiago sin título
González perdió en la final de dobles

varonil ante la pareja conformada por
el polaco Jan Zielinski y el monegasco

Hugo Nys

A pesar de la derrota, Santiago se fue con buenas sensaciones al haber logrado su segunda final a lado de Neal
Skupski

Olvera
logra
bronce

Osmar Olvera logró junto a Rodrigo Diego la medalla de bronce 

Amarran Sultanes Femenil
primer lugar rumbo a playoffs

Avanza Paola Longoria a la final en Boston

Paola Longoria enfrentará a Monserrat Mejía. Sultanes Femenil venció 7-0 a las Diablas Rojas del México

LeBron llega a 40 mil puntos y amplía récord

Daniel Suárez saldrá en la
posición 16 en Las Vegas 

la carrera del piloto regio será este domingo en Las Vegas.

“Pero para mí, lo más importante como siempre es ganar, y detesto que esto
haya pasado en una derrota”.



MONTERREY, N. L.  DOMINGO 3 DE MARZO DE 2024

Los Angeles, EU.-                                                                   
Un avión privado que transportaba a la superestrella

colombiana Karol G realizó un aterrizaje de emergencia
el jueves por la noche en el aeropuerto de Van Nuys
después de que el piloto informara un problema en
pleno vuelo.

“Un Gulfstream IV bimotor aterrizó de manera segu-
ra en el aeropuerto Van Nuys en California alrededor de
las 9 p.m. hora local del jueves 29 de febrero después de
que el piloto reportara humo en la cabina”, dijo un por-
tavoz de la Administración Federal de Aviación en un
comunicado.

“El vuelo partió del aeropuerto Hollywood Burbank
y se dirigía al aeropuerto internacional de El Salvador.
La FAA está investigando”, dice el comunicado.

La investigación es un procedimiento estándar real-
izado por la FAA cuando una aeronave participa en un
aterrizaje de emergencia.

La artista de pop-reggaeton, de 33 años, salió del
avión y abrazó a amigos y asociados en la pista, según
imágenes obtenidas por K-ABC Los Ángeles. El
helicóptero de noticias de la estación también capturó
imágenes del cantante de “TQG” y “QLONA” en la
pista fuera del avión, hablando por teléfono.

No hubo informes inmediatos de heridos y se
desconoce de inmediato la causa del mal funcionamien-
to. El avión, identificado como el del cantante por su
logo en forma de corazón con alambre de púas, despegó
con 16 personas a bordo. Voló hacia el este, pero cuando
llegó al Cajon Pass, dio la vuelta, dijo la estación de noti-
cias. El piloto informó de un problema en el aire y real-
izó un aterrizaje suave.

Ciudad de México/El Universal.-                                                                                                                          
"Duna: Parte dos" logró en su estreno una recaudación bruta de 32.1 millones de dólares en 4 mil

71 complejos, cifra que incluye los 12 millones de dólares del jueves por la noche y proyecciones pre-
vias.

La cinta logra convertirse en el mayor recaudador de fin de semana de estreno del año, superando
los 28. 6 millones de dólares recaudados en tres días por Bob Marley: la leyenda, de acuerdo con
Variety.

"Duna dos" casi igualó el debut de 41 mdd que consiguió su predecesora en 2021.

Ciudad de México/El Universal.-

Al parecer los problemas entre Ana
Bárbara y su familia no parecen termi-
nar.

El pasado viernes se dio a conocer
que ella y su pareja Ángel Muñoz han
decidido proceder legalmente en contra
de José Francisco Ugalde por violencia
intrafamiliar, por lo que han recurrido
al abogado Guillermo Pous para repre-
sentarlos.

"Fue por toda la clase de
señalamientos, el hostigamiento, la
presión, las ofensas, fue lo que hizo
que Ana Bárbara decidiera presentar
una denuncia por violencia intrafamil-
iar, es decir, por toda la situación a la
que la orilló desde el momento en que
comenzó con este falso argumento de
ser coautor de dos temas musicales",
explicó Guillermo Pous.

El abogado añadió que lo que busca
la cantante con esta demanda es que se
le prohíba seguir hablando de ella a su
hermano menor, sobre su pareja o su
familia, o que se les acerque. Pero si a
pesar de esto Ugalde sigue con el
mismo proceder, el equipo legal de la
artista podrá pedir que se impongan
otro tipo de medidas.

Desde agosto del año pasado, José
Francisco Ugalde reclamó mediante
una demanda judicial la coautoría de
algunos temas de la intérprete, como
"Y lo busqué", "Niña mimada", "En
realidad", "Dime" y "Fruta prohibida".

Pero el problema no ha parado ahí,
porque su hermano ha acusado a la
actual pareja de la cantante, Ángel
Muñoz, de tenerla coaccionada, de que
maltrata a José María y Jerónimo, hijos
menores de la cantante.

Además, ha dicho públicamente que
se ha convertido en su manejador e
incluso que debido a su influencia, ya
que es policía migratorio, su visa para
entrar a Estados Unidos ha sido revo-
cada.

"No ha presentado ninguna prueba,
aquí caemos en el principio de que el
que afirma está obligado a probar.
Cada uno de los señalamientos que ha
realizado, por ser falsos no los ha podi-
do comprobar", dijo el representante
legal de la cantante.

El abogado quiso señalar que se
están realizando dos demandas en con-
tra de José Francisco Ugalde, una por
parte de Ana Bárbara por violencia
intrafamiliar, y la de Ángel Muñoz por
amenaza e injurias hacia su persona.

Ciudad de México/El Universal.-

Lalo España quería interpretar a
Chespirito en la bioserie inspirada en la
vida del actor que personificó al Chavo
del 8 o al Chapulín Colorado, sin
embargo, el papel se lo dieron al actor
Pablo Cruz Guerrero, situación de la
que España ya opinó y dejó clara su
postura.

Hace dos años, Lalo, uno de los
comediantes más reconocidos en
México, pidió ser tomado en cuenta
para interpretar a Chespirito, la peti-
ción la hizo con una muestra de su tra-
bajo encarnando las creaciones del
actor, quien murió hace casi una déca-
da.

"Me encantaría ser tomando en
cuenta en el casting para interpretar a
don Roberto Gómez Bolaños
Chespirito", expresó entonces.

Detalló que había estudiado a
Chespirito durante varios meses a
través de sus videos y su autobiografía.

"Llevo varios meses estudiando
muchísimo sus videos, sus movimien-
tos, leyendo su autobiografía, analizan-
do todos los pasos acerca de este gran
personaje que es tan icónico, tan repre-
sentativo para el humor internacional,
para la creatividad, alguien que dejó
una huella en los corazones de tantas
generaciones", reconoció.

Sin embargo, recientemente se dio a
conocer el elenco completo de "Sin
querer queriendo", producción original
de la plataforma digital Max, en colab-
oración con Roberto Gómez

Fernández, hijo del desaparecido actor,
y quien interpretará a Chespirito será
Pablo Cruz Guerrero, actor que ha par-
ticipado en series como la de Luis
Miguel y "La viuda de los jueves".

Lalo España respondió a algunas
publicaciones que ha asegurado que el
actor está deprimido y enojado porque
no le dieron a él el papel de Chespirito,
a través de un mensaje negó esta ver-
sión y dejó claro que está feliz y tiene
mucho trabajo para prestarle atención a
los chismes amarillistas.

"Lo diré esta vez y ya, para que no
busquen que yo le dedique tiempo y
energía al morbo efímero e innece-
sario. No estoy deprimido, ni mi famil-
ia está enojada, como lo han publicado
en espacios chafas y amarillistas. No
tengo tiempo de deprimirme, tengo
demasiados proyectos en puerta y
estoy muy enamorado de mi pareja y
feliz por estar vivo, sano y entusiasma-
do".

España, quien ha interpretado
durante muchos años a personajes
como Márgara Francisca o a Germán,
en "Vecinos", negó que estuviera ardi-
do porque el papel se lo hubieran dado
a Pablo Cruz Guerrero, a quien lo felic-
itó por el logro.

Lalo se burló de quienes aseguran
que no lo eligieron a él porque "está
muy visto" o porque "hace muchas
novelas", y le deseo buena suerte a
Cruz Guerrero, a quien le pidió aguan-
tar los ataques y que siguiera haciendo
bien su trabajo como lo ha hecho hasta
ahora.

Ciudad de México/El Universal.-
Laura León encontró el amor y, por

ello, la cantante llegará al altar luego de
dos años de relación. La famosa de 71
años afirmó que su pareja ya le entregó
el anillo para celebrar la boda y le pide
que pasen más tiempo juntos.

"Estoy a punto de casarme, después
de dos años de relación con mi novio,
ya me pidió que me case con él. Él me
pide que nos retiremos, que nos
vayamos a viajar juntos y todo. Que me
regale un tiempo para mí… Ya me dio
mi anillo", reveló muy feliz "La

Tesorito".
León confesó que tras la propuesta

decidió ceder a la petición de boda por
parte de su pareja: llevar una vida más
tranquila.

"La Tesorito" afirmó que se irá a EU

para que su futuro marido la haga más
feliz, ya que él radica en ese país y por
los años que le quedan de vida, decidió
formar una familia, pero reconoció que
no se alejará de la música ni de la
actuación.

Investiga FAA incidente
de avión de Karol GKarol G

Niega Lalo España "ardor" por 
no interpretar a Chespirito

Lalo España quería interpretar a Chespirito en la bioserie inspirada en la
vida del actor que personificó al Chavo del 8.

"Duna: Parte dos" debuta con 32.1 mdd

¡Se casa
Laura 
León!

Laura León encontró el amor y, por ello, la cantante llegará al altar.

Ana Bárbara demanda a
su hermano por violencia

Es por violencia intrafamiliar



Hay novelas donde se desarrolla una
historia y el autor cierra, nos cuenta casi
todo y podemos dormir con una sonrisa
de satisfacción. Esa es nuestra naturaleza
como lectores de novelas. No es el caso
de Dos Peces, publicada en Hermosillo
Sonora, por Nitro/Press y el Instituto
Sonorense de Cultura en septiembre de
2023, que se asemeja más a una larga
caverna donde el misterio y lo asombroso
se dan la mano y el autor señala que,
"mañana es una palabra que inventamos
para hablar de lo que no existe". Pueden
pensar que el título es poco atractivo pero
esa sospecha de que encierra una clave
significativa le será recompensada en su
momento. Dos peces que no están en el
mar, sino en un tobillo de Akane, que
junto con Juan Mateo Matus, son los per-
sonajes principales de esta sorprendente
novela que no les quedará nada a deber.
Akane es japonesa y Matus indio yaqui.

Gerardo H. Jacobo nació en el Valle
del Mayo en 1982. Es un escritor tran-
quilo, cuya virtud más notable es la
paciencia, además de la economía de
lenguaje y la originalidad de su historia.
Ya verán cómo no requiere demasiadas

palabras para contar esta vibrante historia
de una chica de 19 años y un soldado de
más de 70, que se encuentran en un
momento en que deben redefinir sus
vidas. No es una historia de amor. Es una
historia de dos líneas que un día se
cruzan en el universo. Akane llega a
Guadalajara para aprender español. Su
poderoso progenitor contrata a Matus
para que le imparta clases. Juan Mateo es
un mexicano al que sus padres llevaron a
Estados Unidos de niño y trabajó en la
cosecha de todo. Con eso se hizo un
hombre fuerte. Fue aceptado como reclu-
ta en la Fuerza Aérea y se convirtió en
piloto de guerra. En Libia fue herido de
muerte y lo pensionaron. Contaba 30
años y en esa acción perdió su virilidad.
¿Qué pasa con su vida después?, ¿qué
hizo antes de ser maestro de Akane?,
¿quién es Billy Paredes? Le cedo el priv-
ilegio de descubrirlo. De paso, se enter-
ará por qué esta linda japonesa se tatuó
los dos peces, y por qué "el relámpago
que me revienta el pecho me quema
todos los recuerdos".

La novela es muy rica en símbolos y
señales de que el autor es dueño de los

recursos suficientes que permiten desar-
rollar una historia, una novela donde la
chica cae en coma a los pocos meses de
estar en México y su maestro le lee cuen-
tos de Liliana Blum, Guadalupe Nettel,
Inés Arredondo, Amparo Dávila y
Rosario Castellanos. Nada menos. Le
cuenta historias y le musita un poema de
Shakespeare declamado por Peter
O'Toole, que usted podría buscar y quizá
se identifique. Hay música también, "Fly
me to the moon", versión de Frank
Sinatra, y "If you leave me now", de
Chicago, que son las favoritas de Matus.
¿Qué pasa al fin con Akane? Una chica
"infectada de un germen de soledad", que

nunca amó ni a su padre ni a su madre y
que ahora se halla en estado vegetativo;
¿qué con Juan Mateo? Que piensa en una
joven que "está en una bañera sin otra
prenda que la espuma" y está seguro de
que, "la vejez es el momento de descubrir
que todas las explicaciones son estúpi-
das". Usted, que le gusta leer con curiosi-
dad extrema, detectará mucho de lo hay
en la vida de los humanos, que precede
los deseos y los sueños, y cómo la liter-
atura, la música, la pintura y demás artes,
contribuyen a explicar ciertas conductas
que aparentemente carecen de sentido.
Exploren y me cuentan. Hay manos y
voces que llegan al corazón.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Marguerite 

Duras

(Gia Dinh, Vietnam,
1914 - París, 1995)
Escritora francesa. Las
experiencias que vivió
junto a su madre en
Indochina, donde residió
hasta 1932, le inspiraron la
novela Un dique contra el
Pacífico, con la que se dio
a conocer en 1950, tras
publicar varias novelas de
escaso éxito. Durante la
Segunda Guerra Mundial
colaboró en París con la
Resistencia, por lo que fue
deportada a Alemania.

Una vez terminada la
contienda, inició su intensa
actividad en los campos
del periodismo, la novela,
el teatro y el cine, y
escribió y dirigió varias
películas y obras teatrales.
Encuadrada inicialmente
en los moldes del neorreal-
ismo de posguerra (Los
caballitos de Tarquinia,
1953) y afín a la línea exis-
tencialista de Jean-Paul
Sartre y Albert Camus, se
acercó después a los pos-
tulados del «nouveau
roman» de Alain Robbe-
Grillet, aunque sus novelas
no se limitan nunca al
mero experimentalismo,
sino que dejan traslucir un
aliento intensamente per-
sonal y vivido, como
sucede en Moderato
cantabile.

Escribió el guión de la
célebre película
Hiroshima, mon amour
(1958), dirigida por Alain
Resnais con gran éxito.
Los temas de Duras fueron
siempre los mismos: el
amor, el sexo, la muerte, la
soledad. En 1969 publicó
Destruir, dice y dos años
después El amor (1971),
que anticipa en ciertos
aspectos su obra más cel-
ebrada, El amante (1984),
ganadora, entre otros, del
Premio Goncourt.

Al año siguiente apare-
ció el relato con fondo
autobiográfico El dolor,
que fue escrito en 1945, y
en 1990 su última novela,
La lluvia de verano. La agi-
tada vida de Marguerite
Duras rivaliza y se combi-
na con su obra hasta el
punto de ser ambas difícil-
mente comprensibles por
separado.

Dicen que el mono es tan
inteligente que no habla para
que no lo hagan trabajar

René Descartes

Si no está en nuestro poder el
discernir las mejores opin-
iones, debemos seguir las más
probables.

René Descartes

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

LOS AÑOS PERDIDOS

OLGA DE LEÓN G.
¡Cuándo terminará esta larga pesadil-

la! Parece eterna. Como si cada día
empezara y nunca acabara; llega la noche
y al ir a dormir, la historia se repite hasta
el infinito. Recuerdo los tiempos en que
dormir era un remanso de paz y quietud
para mi mente y mi cuerpo. Anhelaba ir a
la cama con cierta somnolencia que ya
cargaba sobre mis hombros desde hacía
al menos media hora. Ponía mi cabeza en
la almohada y en menos de tres o cuatro
minutos ya estaba en brazos de Morfeo,
soñando plácidamente en cualquier cosa
agradable y compañías gratas, o nada que
pudiera recordar… No quería despertar,
solo seguir durmiendo para tener esos
sueños hermosos que me transportaban
en el tiempo y me hacían desear nunca
despertar. Pero, si, cumplido el plazo de
las fantasías, me despertaba, lo hacía
sonriendo y con la sensación del haber
tenido solo dulces y magníficos sueños.

Ayer, curiosamente, me soñé otra, una
mujer extraña, en un cuerpo hermoso y
con ideas que sabía no me pertenecían:
eran pensamientos de otra persona. Qué
de sensaciones locas se tienen mientras
se duerme o dormita, pero, peor es cuan-
do se tienen despierta y totalmente cabal
de que algo extraño está sucediéndonos y
no podemos ni cambiarlo ni desecharlo,
siendo horrible y muy estresante com-
prender eso cuando creemos que es real
lo que soñamos y no sabemos que no
estamos despiertos.

Por ejemplo, hace unos días, tres o
cuatro, soñé que moría; luego, al día
siguiente me soñé muerta, y hoy me doy
cuenta de que solo fueron pesadillas.
Seguramente producto del estrés por el
que estoy pasando desde hace más de dos
años. He tomado una decisión, ir a ter-
apia o escribir día tras día, lo que sueño.
Iniciaré con esta segunda idea; si me da
buen resultado, si mis pesadillas van
desapareciendo y duermo más horas de
sueño profundo, sin recordar los sueños,
entonces seguiré con la técnica de
escribir lo que sueño… Además, resul-
tará muy barato.

En la última visita que hice al médico
familiar de mis Servicios médicos, le
pedí al joven facultativo que me diera
pase para el Geriatra, que prefería con-
sultar con un Geriatra que con un
Psicólogo y menos con un Psiquiatra…
No quiero medicamento que me atolon-
dre y me haga olvidar lo que sueño,
puede serme útil, me puede servir de
materia prima para nuevas historias o
cuentos. Al médico general, se le pasó
darme el pase, o quizás se deba a que él
piensa que necesito más ver al
Traumatólogo y considerar la posibilidad
de recibir fisioterapia… Sí, de acuerdo,
sé que me hace mucha falta, pero tam-
bién sé que no podría cumplir con las
citas al fisioterapeuta… Pues, quién
cuidaría de mi amado esposo, mientras
yo me tomo dos horas y media para ir a
tomar la terapia y regresar a casa: no
tengo opción: o es él o soy yo: ¡él, defin-
itivamente!

Así es. Y, creo que esta es mi
peor pesadilla: estoy enajenada, soy cau-
tiva de mi tarea impuesta voluntaria-
mente: ¡Cuidadora de mi amado
paciente!

- Los sueños son reproducciones de
anhelos no realizados, o de frustraciones
del pasado, que no encuentran salida a

sus pesares. 
- Pero, por Dios, si eso son las pesadil-

las…
En un monólogo interior, ella afirma-

ba categóricamente, o se preguntaba con
una frase retórica… como quien quiere y
no, saber la respuesta.

Llovía a cántaros, la intensa lluvia
golpeaba mi rostro al mismo tiempo que
mi llanto brotaba de mis ojos e inundaba
el rostro recorriendo de la cuenca de mis
ojos el largo trecho de las mejillas al
cuello, para irse a enterrar en el escote
que dejaba ver una pequeña parte de mis
pechos: blancos como el migajón de pan
e igual de blandos.

No, no estaba soñando. Tan solo tuve
una reminiscencia de la triste historia que
me contó mi nana, mientras me hundía
en vehemente plegaria con la mirada ele-
vada al cielo y los pensamientos puestos
en el lecho de muerte que me acompaña
noche a noche mientras duermo.

Amor no te vayas mientras sueño, si
mis sueños no son contigo. Aguarda un
poco por mí. No tardaré en dormirme y
nuevamente soñaré que no muero, solo
duermo mientras tú lo haces… Mientras
tú partes para Comala. Yo llegaré de paso
a Luvina y te prometo que no dictaré cát-
edra alguna, tan solo ayudaré a Agripina
a que encuentre un rincón de paz, dónde
dormir un rato… Mientras amanece y tú
me plantas un beso en cada mejilla y en
la frente. 

Amor, déjame dormir despierta,
porque si sueño dormida, no me desper-
taré al día siguiente.

HACIA UNA NUEVA RELIGIÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

La idea nació en un café que a la vez:
era librería, en la colonia Condesa de la
Ciudad de México. Llevaba un año pin-
tando y quería organizar una exposición.
¿Cómo lograr que la gente acudiera a
semejante evento: de un pintor que pinta

sin saber pintar? Me encontraba sentado
frente a una mesa redonda del segundo
piso, junto al escritorio de informes del
café-librería, con Billie. Yo bebía mi
segunda cerveza de la tarde y ella un té
caliente. Seguramente compartíamos un
pastel. ¿Pie de queso con nuez de
macadamia garapiñada y salsa de cajeta?

Billie me preguntó: ¿por qué no invi-
tas a la gente a la exposición para que
escriba sobre tus pinturas? El proyecto
habría de volverse colaborativo en
muchos sentidos. Lancé una primera
convocatoria para que la gente escribiera
una carta, dirigida a alguien a quien
tuviera mucho tiempo de no ver, expli-
cando al destinatario: qué había visto,
qué había escuchado, qué le había tocado
vivir. Al final, el autor debía dar una
respuesta dirigida a Dios, o a la natu-
raleza, o al receptor de la carta, ante la
pregunta: ¿Qué significa estar vivo? Me
parecía que era el tema básico de todo
arte. ¿Me equivocaba? Había más.

Recibí cerca de trescientos textos de
autores residentes en una decena de país-
es latinoamericanos e incluso de his-
panoparlantes en Europa y Estados
Unidos. Una cómplice de un verano
sugirió ideas para complementar el
proyecto: meter las cartas en sobres y
entregarlas a la gente en las calles, así
como filmar un vídeo y exponer
fotografías. 

Fue entonces que viví un evento
psicótico que interrumpió mi trabajo;
pero, al cabo de dos meses, abriría las
puertas para que la idea se expandiera en
la forma de un nuevo rito. ¿Para una
nueva religión?

Varias coincidencias llevaron el
proyecto a arrancar en Tlaxcala y luego
en la Ciudad de México. De Tlaxcala
había llegado una invitación para colgar
pinturas y cartas en las paredes de una
universidad privada e impartir una con-
ferencia. Hubo medios de comunicación

involucrados. En la primera plana de los
periódicos apareció el evento al día sigu-
iente. En la Ciudad de México, la
invitación fue para que leyéramos las
cartas en un concierto con público, sin
colgar pinturas.

Llevaba unos años tocando e impro-
visando jazz con un amigo, en reuniones
de fin de semana que eran auténticas
orgías de literatura, música y poesía, y en
las que tampoco faltaba el alcohol. Le
pedí que tocáramos aquella noche en
Casa del Tiempo. Cuando los escritores
se enteraron, una de las autoras se ofreció
para leer las cartas seleccionadas para esa
noche. (Ella sería acreedora al Juan
Rulfo de primera novela). Del centro cul-
tural vino la iniciativa para que, durante
el concierto, la gente pudiera escribir su
propia carta y al final, nos la entregara y
organizáramos un segundo evento para
leer las nuevas cartas, escritas aquella
noche.

Entonces invité a Rubén Castillo;
primerísimo actor. Dudoso, se envalen-
tonó. Había recorrido cierta trayectoria
en el mundo del teatro capitalino.
Mientras nos tomábamos unas cervezas
en San Ángel, me preguntó: “Carlitos,
¿estás seguro de que no nos vamos a con-
vertir en simples loquitos leyendo car-
tas?”. Lo negué. La lectura de cartas se
convirtió en verdadera dramatización.

Al Carnalito, musicasasaso de amplia
experiencia en orquestas, incluyendo la
Sinfónica Nacional, también lo convoqué
con su fagot. Cenamos en un restaurante
de la Roma Norte y se animó a tocar con
intérpretes amateurs como nosotros. 

Nuestro primer evento juntos lo orga-
nizamos en una tienda de artículos para
gatos transformada durante una noche en
galería de arte, en la Roma Norte.
Colgamos pinturas, dramatizamos cartas
y tocamos jazz.

Poco a poco nos fuimos dando cuenta
de que lo que hacíamos era mucho más
profundo de lo que pensábamos; que
incluso rozaba en lo religioso. Rubén
comenzó a tener retroalimentación del
público. Luego de asistir, la gente toma-
ba acciones trascendentales, daba pasos
para transformar sus vidas que, hasta ese
momento, se encontraban suspendidas en
la nada.

Nunca lo he negado, pero tampoco me
he detenido mucho a explicarlo: Las pin-
turas las colgábamos a semejanza de los
vitrales en las Iglesias Góticas y
Medievales, las cartas hacen referencia al
rito Católico y la música jazz al Gospel
del rito Evangélico Cristiano. El vino del
brindis, al final del evento, también tiene
su contrapartida ritual. El nombre del
grupo, Hostal Mercedes Av., aunque
proviene de un poema del Cuauh, lo elegí
porque es una alegoría al hogar de un
judío errante a lo largo de la historia. En
ocasiones proyectábamos fragmentos lit-
erarios sobre pantallas blancas, en remi-
niscencia a los textos árabes en las sina-
gogas Sefardíes. Igualmente, muchas
pinturas contienen simbología relaciona-
da con el Islam y el Budismo. En fin, hay
un mundo de referencias a la multiplici-
dad de expresiones de un mismo Dios.

Luego de aquella primera pregun-
ta, “¿Qué significa estar vivo?”, vinieron
otras: “¿En qué piensas cuando miras al
cielo?” y “¿Qué es lo importante en la
vida?”.

Importante sería continuar…

Elmer Mendoza

Dos peces, de Gerardo 
H. Jacobo

La incandescencia solar



AYER: La vida de las primeras comu-
nidades cristianas estaba impulsada por el
testimonio y entrega de quienes recibieron
la predicación apostólica y de sus inmedi-
atos sucesores. La viva voz y una tradición
que iniciaba, iban conformando poco a
poco el ser y quehacer de quienes acre-
centaban la Iglesia. No había ni estructuras
parroquiales ni centros de peregrinación,
no se daban títulos eclesiásticos ni eran
necesarios qué trámites para recibir los
sacramentos. Lo que se exigió como indis-
pensable y profundo, era el crecimiento en
el conocimiento de Cristo y del Evangelio
así como la participación en la vida de las
comunidades que iban naciendo poco a
poco. Fueron tiempos de un catecumenado
amplio y serio, orientado a la solidez de la
fe que resistiría el embate de las persecu-
ciones tan tremendas.

HOY: Con una rutina que nos pone en
riesgo de ser superficiales, actualmente
nos acercamos a la parroquia para pregun-
tar sobre trámites y requisitos pre-sacra-
mentales. Con devoción aprendida y
reforzada por la costumbre, hacemos pro-
cesiones o hablamos del Papa, de mon-
señores y curas, de colegios católicos,
novenarios, mandas y compadrazgos. Son
modos y estructuras que han ido naciendo
para crecer en nuestra vida social marcada

por la fe, para proyectar nuestra fe en la
vida cotidiana. Con enormes riesgos tam-
bién vamos suavizando una exigencia lóg-
ica y natural que nos debería comprometer
con nuestra comunidad parroquial, que nos
debería dar identidad sólida ante la multi-
tud de opiniones superficiales y pasajeras.
Nos emociona ser actuales y modernos
(con facilidades de todo tipo) pero olvi-
damos ser serios y constantes (¡los ideales
siempre cuestan más!).

SIEMPRE: Conocer y seguir a Jesús
como miembros de su Cuerpo que es la

Iglesia, nunca ha sido realmente fácil ni
sencillo, ni se agota en el cumplimiento y
realización de tales normas o devociones.
Si acaso la fe fuera una mera etiqueta o
estuviera enfocada a colocarnos en una
zona de confort, terminaríamos por dejarla
atrás como una moda o costumbre
pasajera. Aceptar la enseñanza de Jesús y
emprender el seguimiento que nos propone
es cuestión de toda la vida, por la sencilla
razón de que su propuesta es grande y div-
ina: He venido para que tengan Vida y la
tengan en abundancia.
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Cardenal Felipe

Arizmendi Esquivel

MIRAR

No han faltado quienes descal-
ifican los esfuerzos de los obispos
y sacerdotes de Guerrero por ayu-
dar a encontrar la paz en las
poblaciones que viven asoladas
por el crimen organizado. No se
ha podido erradicar esa plaga,
entre otras causas, porque los
gobiernos inferiores hacen sólo lo
que desde arriba les permiten.
Ojalá los nuevos gobernantes que
elijamos cambien su estrategia.
En esta situación, no podemos
quedarnos sólo en críticas al gob-
ierno y en lamentos, sino que
todos debemos hacer cuanto más
podamos por recuperar la paz
familiar y social. Eso es lo que se
ha tratado de hacer tanto en
Guerrero como en otros lugares.
Otros obispos hacen lo mismo,
aunque sin publicidad. No siem-
pre se logra todo el éxito anhela-
do, porque esos grupos tienen sus
intereses económicos, y el dinero
los tiene esclavizados, pero
nosotros aportamos lo que más
podemos, a pesar de los peligros a
que uno se expone, pues vamos
hacia ellos sin escoltas y sin
armas, sólo con la fe en Dios y la
esperanza de la paz.

Si se logran algunas treguas
entre ellos, sin mediación del gob-
ierno, para no seguirse matando,
para que se respeten entre ellos
mismos sus negocios y territorios,
y dejen en paz a los pueblos, no es
lo ideal, pero no es despreciable
ese paso. Lo ideal es que dejen las
armas y no sigan extorsionando, y
en eso debe empeñarse más el
gobierno, pero, mientras tanto,
que dejen en paz a la gente. Eso es
un logro que se debe valorar;
mientras, que la autoridad civil
haga lo que le toca. Quisiéramos
que la semilla que sembramos
diera el cien por ciento de buenos
frutos, pero si sólo da el 20, o el
10 por ciento, ya es ganancia que
no podemos menospreciar.

Estando en Chiapas, viví varias
experiencias en este sentido. Mi
antecesor, Mons. Samuel Ruiz,
tuvo que mediar entre el Ejército
Zapatista de Liberación Nacional
(EZLN) y el gobierno, para que
no hubiera más muertos y se
respetaran los derechos de los
indígenas. Yo tuve que dialogar
con zapatistas y antizapatistas, la
mayoría indígenas, para evitar
que se mataran por la posesión de
terrenos, o por cuestiones políti-
cas. Impulsamos diálogos entre
mujeres indígenas tseltales de
Oxchuc que peleaban por la pres-
idencia municipal, arrastrando
cada una a sus grupos, bien arma-
dos, para luchar por sus intereses.
En una ocasión, sufrimos destro-
zos en la Curia diocesana, donde
llevábamos a cabo diálogos entre
ellas, porque uno de esos grupos a
fuerza quería triunfar. Tuvimos
que mediar entre indígenas tsot-
siles de Chenalhó y
Chalchihuitán, que peleaban por
límites territoriales, pues autori-
dades agrarias federales los
habían modificado, sin tener en
cuenta historias y derechos de
estos dos municipios colindantes.
Hubo muertos y cientos de
desplazados, y nosotros no
podíamos quedarnos sin hacer lo
posible por la paz entre ellos.

Al interior mismo de la dióce-
sis, hubo que mediar entre distin-
tos modelos de Iglesia, para que
se respetaran y trabajaran juntos
por la evangelización y la paz. En
dos ocasiones me secuestraron
por unas horas, porque un grupo a
fuerzas quería que yo le apoyara y
que desconociera al otro en sus
justos derechos. Se expone uno,

pero no podemos reducir nuestro
servicio pastoral a hacer oración,
cosa absolutamente necesaria e
indispensable, sino a Dios rogan-
do y por la paz dialogando.

DISCERNIR

El Papa Francisco, en su
encíclica Fratelli tutti, dice:

“Si bien la Iglesia respeta la
autonomía de la política, no rele-
ga su propia misión al ámbito de
lo privado. Al contrario, no puede
ni debe quedarse al margen en la
construcción de un mundo mejor,
ni dejar de despertar las fuerzas
espirituales que fecunden toda la
vida en sociedad. Es verdad que
los ministros religiosos no deben
hacer política partidaria, propia de
los laicos, pero ni siquiera ellos
pueden renunciar a la dimensión
política de la existencia que
implica una constante atención al
bien común y la preocupación por
el desarrollo humano integral. La
Iglesia tiene un papel público que
no se agota en sus actividades de
asistencia y educación, sino que
procura la promoción del hombre
y la fraternidad universal. No pre-
tende disputar poderes terrenos,
sino ofrecerse como un hogar
entre los hogares —esto es la
Iglesia—, abierto para testimoniar
al mundo actual la fe, la esperan-
za y el amor al Señor y a aquellos
que Él ama con predilección. Una
casa de puertas abiertas. La
Iglesia es una casa con las puertas
abiertas, porque es madre. Y
como María, la Madre de Jesús,
queremos ser una Iglesia que
sirve, que sale de casa, que sale de
sus templos, que sale de sus sac-
ristías, para acompañar la vida,
sostener la esperanza, ser signo de
unidad para tender puentes,
romper muros, sembrar reconcil-
iación” (276).

“Las convicciones religiosas
sobre el sentido sagrado de la vida
humana nos permiten reconocer
los valores fundamentales de
nuestra humanidad común, los
valores en virtud de los que
podemos y debemos colaborar,
construir y dialogar, perdonar y
crecer, permitiendo que el conjun-
to de las voces forme un noble y
armónico canto, en vez del
griterío fanático del odio” (283).

“El mandamiento de la paz
está inscrito en lo profundo de las
tradiciones religiosas que repre-
sentamos. Los líderes religiosos
estamos llamados a ser auténticos
‘dialogantes’, a trabajar en la con-
strucción de la paz no como inter-
mediarios, sino como auténticos
mediadores. Los intermediarios
buscan agradar a todas las partes,
con el fin de obtener una ganancia
para ellos mismos. El mediador,
en cambio, es quien no se guarda
nada para sí mismo, sino que se
entrega generosamente, hasta
consumirse, sabiendo que la única
ganancia es la de la paz. Cada uno
de nosotros está llamado a ser un
artesano de la paz, uniendo y no
dividiendo, extinguiendo el odio y
no conservándolo, abriendo las
sendas del diálogo y no levantan-
do nuevos muros” (284).

ACTUAR

¿Qué podemos hacer tú y yo
por la paz? Empieza por ti mismo:
si tienes enemigos, dialoga pacífi-
camente con ellos y lleguen a rec-
onciliarse; en tu familia, los
esposos eviten pelear y, si hay
diferencias, aprendan a dialogar, a
escucharse y respetarse; eduquen
a sus hijos para que no peleen,
sino que compartan entre ellos y
con los demás, y que defiendan
los derechos de los acosados por
el bullyng familiar y escolar.
Apoyemos estos esfuerzos con
nuestra oración, que tiene una
fuerza extraordinaria.

Iglesia mediadora
de paz

O. Felipe Bacarreza

Conocer y seguir a Jesús
P. Eduardo Lozano

Glorifiquen a Dios con

el cuerpo de ustedes
En el Evangelio de este Domingo III de

Cuaresma el evangelista Juan nos relata el
episodio en que Jesús expulsa a los mer-
caderes del templo. La lectura comienza ubi-
cando el hecho en el contexto de la fiesta
más importante del pueblo judío: «Estaba
cerca la Pascua de los judíos y Jesús subió a
Jerusalén».

¿Por qué es necesario que el evangelista
aclare que se trata de la Pascua «de los
judíos»? ¿Es que existe alguna otra Pascua?
Sí, cuando fue escrito el Evangelio de Juan,
que según los especialistas fue entre los años
90 y 100 d.C., ya se celebraba desde hacía
años la Pascua «de los cristianos» y era
necesario distinguir una de otra. Es una
demostración indirecta de que Jesús, cele-
brando Él mismo la Pascua judía con sus
discípulos en la última cena, había cambiado
radicalmente el sentido de esa celebración,
instituyendo su Pascua. En efecto, en esa
ocasión Jesús había cambiado la víctima, el
cordero pascual por su propio Cuerpo y
Sangre, cuando tomó un pan y lo dio a
comer diciendo: «Esto es mi Cuerpo que es
entregado por ustedes» y, luego, el cáliz con
vino y lo dio a beber diciendo: «Este es el
cáliz de mi Sangre que será derramada por
ustedes y por muchos para el perdón de los
pecados». Todo habría terminado allí, si Él
no hubiera agregado esta orden: «Hagan esto
en memoria mía» (Lc 22,19; 1Cor 11,24.25).
La Pascua judía se celebraba «en memoria»
de la redención, por obra de Dios, de la
esclavitud de Egipto a que estaba sometido
el pueblo judío; la Pascua cristiana se cele-
bra «en memoria» de la redención, por parte
de Cristo, de la esclavitud, infinitamente
peor, del pecado.

Que Jesús suba a Jerusalén con ocasión
de la Pascua es normal. Como judío obser-
vante de la Ley, lo hacía todos los años,
como nos informa Lucas: «Sus padres iban
todos los años a Jerusalén a la fiesta de la
Pascua. Cuando tuvo doce años, subieron
ellos, como de costumbre, a la fiesta» (Lc
2,41-42). Lo nuevo consiste en que esta es la
primera vez que lo hace habiendo comenza-
do su vida pública. La última vez que lo
haga será para morir en la cruz, precisa-
mente como «el Cordero de Dios que quita
el pecado del mundo» (Jn 1,29).

«Encontró en el Templo a los vendedores
de bueyes, ovejas y palomas, y a los cambis-
tas en sus puestos». ¿Qué hacen esos ani-
males allí? Eran los que servían para la cel-
ebración de la Pascua, que consistía en el
sacrificio de un animal, que luego se comía
junto con toda la familia. El animal debía ser
llevado al templo para ser ofrecido a Dios
por el sacerdote y, una vez asumido por
Dios, representado por el altar, que «hace
sagrada la ofrenda» (cf. Mt 23,19), era lle-
vado al seno de la familia, era asado y comi-
do, como se hizo aquella primera vez, la
noche del éxodo, cuando Israel salió de
Egipto. Para la Pascua, los judíos venían de
todos los lugares donde estaban dispersos y
traían sus respectivas monedas que era nece-
sario cambiar. Así se entiende la presencia
de los «cambistas». Pero el espíritu de toda
esa actividad no era religioso, sino comer-
cial; se parecía más a un mercado que a un
lugar de culto y de alabanza a Dios. Esto es
lo que dolió a Jesús y lo llevó a expresar la
cólera de Dios en la forma descrita por el
evangelista: «Haciendo un látigo con cuer-
das, echó a todos fuera del Templo, con las
ovejas y los bueyes; desparramó el dinero de
los cambistas y les volcó las mesas; y dijo a
los que vendían palomas: “Quiten esto de

aquí. No hagan de la Casa de mi Padre una
casa de mercado”».

Jesús nos enseña la mansedumbre con la
lección de su vida: «Aprendan de mí, que
soy manso y humilde de corazón» (Mt
11,29). ¡Imaginemos cómo debió impactar a
sus discípulos verlo con el látigo en la mano!
¿Cómo se lo explican? Ven en eso el
cumplimiento de un Salmo: «Sus discípulos
se acordaron de que estaba escrito: “El celo
por tu Casa me devorará” (Sal 69,9)». El
salmista se dirige a Dios y llama el Templo:
«Tu Casa». Esta escena nos enseña cómo
afecta a Jesús la falta de reverencia por nue-
stros templos. Nuestros templos deben con-
servarse como lugares sagrados, en los que
se perciba la presencia de Dios, por medio
de nuestra actitud reverente, en el compor-
tamiento, en las vestimentas, en el
recogimiento.

El hecho habría terminado allí, a no ser
por una expresión impactante usada por
Jesús. Al Templo, que es la Casa de Dios, Él
lo llama: «La Casa de mi Padre». ¡Jesús
llama a Dios: «Mi Padre»! Este modo de
referirse a Dios está confirmado por su
autoridad. Logró expulsar a todos del
Templo, no porque esos vendedores y cam-
bistas temieran a un látigo de cuerdas, sino
por su autoridad, que es la del Hijo de Dios.
Esto es lo que suscita el interés de las autori-
dades judías, que también veían ese desor-
den, pero ellos no tenían poder para corre-
girlo.

«Los judíos entonces le dijeron: “¿Qué
signo nos muestras para obrar así?”». Jesús
les da un signo, el gran signo: «Destruyan
este Templo y Yo en tres días lo levantaré».
El evangelista llama a los milagros de Jesús
«signos», porque no sólo son un hecho
prodigioso, sino también signos de quién es
Jesús. Todos ellos reciben su sentido y su

fuerza en la Resurrección de Jesús.
Este signo que les dio no lo entendieron

ni los judíos ni sus discípulos. Los judíos
replican, con cierta ironía: «Cuarenta y seis
años se ha tardado en construir este Templo,
¿y Tú lo vas a levantar en tres días?». Esta
actitud, que «ridiculiza» las palabras de
Jesús, impide que Jesús les explique. Y así
se quedaron ellos, y también sus discípulos y
nosotros, sin su explicación. Pero el signo
dado por Jesús quedó grabado en la mente
de sus discípulos y cobró su sentido cuando
el hecho ocurrió. El evangelista lo explica
así: «Él hablaba del Templo de su cuerpo.
Cuando resucitó, pues, de entre los muertos,
se acordaron sus discípulos de que había
dicho eso, y creyeron en la Escritura y en las
palabras que había dicho Jesús». La resur-
rección de Jesús es el signo que da sentido a
todo, hasta el punto de que San Pablo afir-
ma: «Si Jesús no resucitó, vana es nuestra
fe» (1Cor 15,14).

El evangelista afirma que el verdadero
Templo es el Cuerpo de Jesús. Esta condi-
ción, por la unión con Él, se concede tam-
bién a nosotros, como lo afirma San Pablo:
«¿No saben que el cuerpo de ustedes es tem-
plo del Espíritu Santo, que está en ust-
edes…? … Glorifiquen, por tanto, a Dios en
el cuerpo de ustedes» (1Cor 7,19.20). Esta
exhortación del apóstol es una magnífica
definición de la virtud de la castidad. La
castidad consiste en glorificar a Dios con
nuestro cuerpo. Hemos asistido en estos días
en nuestra patria a un inmenso espectáculo,
durante una semana, en el cual no se glorifi-
caba a Dios con el cuerpo y no se trataba el
cuerpo del ser humano como un Templo del
Espíritu Santo. El Evangelio de hoy nos rev-
ela cómo duele a Jesús y cómo reacciona
ante esa profanación.


